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СКАЗАНО!

О КАЗНОКРАДСТВЕ
«Просто не знаю, 

в какой сфере у нас 
могут чего-нибудь 
не свистнуть».

Сергей СОБЯНИН,

мэр Москвы

О МИГАЛКЕ МИХАЛКОВА
«Михалков не ту-

суется, не шатает-
ся по ресторанам, 
не занимается во-
ровским бизнесом. 
Какое ваше собачье 
дело - с мигалкой 
ездит Никита Серге-
евич или без нее?»

Михаил ЗАДОРНОВ,

писатель-сатирик

О ЗАПАДЕ
«Мы для Запада 

- конкуренты. Мы 
- идеологические 
противники. Мы - 
люди, которые про-
поведуют другой 
образ жизни. Мы 
для них опасны».

Александр 
ЛУКАШЕНКО,

президент Белоруссии

ОБ АМОРАЛЬНОСТИ
«Такие люди, как 

Ксения Собчак, за-
нимаются мораль-
ной проституцией! 
Это когда человек 
изменяет не женщи-
не или мужчине, а 
себе».

Анастасия 
ВОЛОЧКОВА,

балерина

О СОВЕСТИ
«Большая удача - я 

сохранил красный 
ген, советскую со-
весть».

Геннадий ЗЮГАНОВ,

лидер КПРФ

О РОДСТВЕННЫХ ЧУВСТВАХ
«По сути, След-

ственный комитет 
породила прокура-
тура. Это мать для 
Следственного ко-
митета, и мы береж-
но относимся к это-
му».

Юрий ЧАЙКА,

генеральный прокурор 
РФ

ОБ ИНТЕРНЕТЕ
«Нужно помнить, 

что один раз напи-
санное электрон-
ным пером уже 
нельзя будет выру-
бить никаким топо-
ром. Лучше меньше 
светить свои дан-
ные».

Игорь ЩЕГОЛЕВ,

министр связи РФ

Обама и зайцы
Президент США начал предвыборную кампанию 

с отстрела врагов. Бен Ладен убит. Каддафи выжил

КАЖДЫЙ развлекается как 
может. Лауреат Нобелевской 
премии мира Барак Обама, к 
примеру, на днях несколько 
часов кряду смотрел теле-
визор. Специально для него 
была организована прямая 
телетрансляция убийства. И 
не важно, что убивали злей-
шего врага Америки Усаму 
бен Ладена, важно, что пре-
зидент это смотрел, а когда 
убийство свершилось и об 
«акте справедливого возмез-
дия» сообщили всей стране, 
ее граждане высыпали на 
улицы и встретили новость 
несмолкаемыми криками ли-
кования. А весь остальной, 
не настолько «цивилизован-
ный», как Америка, мир вос-
принял это со смешанными 
чувствами. С одной стороны, 
правильно, что бен Ладена 
шлепнули: террористу - соба-
чья смерть. А с другой - откуда 
такая дикарская радость по 
поводу ликвидации плохого, 
но все же человека? И как это 
сочетается с пропагандируе-
мыми Западом «общечелове-
ческими ценностями»?

ВЕРОЯТНО, бен Ладен был 
очень удивлен, когда в его паки-
станский дворец вломились «зе-
леные береты» и стали стрелять 
по всему, что движется. Он, да и 
не только он, многие полагали, 
что существующий статус-кво, 
когда у Америки есть Большой 
Враг, делающий грозные заяв-
ления из подполья, но ни разу 
после 11 сентября себя серьез-
но не проявивший, а у Большого 
Врага есть Америка, щедро раз-
дающая бюджетные деньги сво-
им спецслужбам ради защиты 
от «Аль-Каиды», сохранится на-
всегда.

Ведь только очень наивный че-

ловек может думать, что место-
нахождение террориста номер 
один, который безвылазно жил 
в этом самом дворце почти во-
семь лет, было тайной для аме-
риканских спецслужб. Конечно, 
знали. Конечно, готовы были 
уничтожить. Но не делали этого. 
Почему? Потому, что не было по-
литической необходимости. А 
сейчас она появилась.

Обаме надо избираться на 
второй срок, а популярность 
его ниже низшего предела, 
почти как у Буша-младшего. 
До выборов еще уйма вре-
мени, а вот внутрипартийные 
праймериз не за горами. И как 
бы на них молодого президента 
не обошел кто-то другой. Так 
что, возможно, именно 
праймериз и стали при-
чиной неожиданной 
ликвидации  бен Ла-
дена, которую наблю-
датели уже окрести-
ли «предвыборным 
убийством».

Впрочем, очень по-
хоже, что президент 
США не хотел огра-
ничиться одним тру-
пом. За день до бен 
Ладена покойником 
чуть не стал Муамар 
Каддафи. В дом, где 
живет лидер Ливий-
ской революции, 
попал авиационный 
снаряд, погибли его 
ближайшие род-
ственники, но сам 
полковник остался 
жив.

Пословица, гла-
сящая, что за двумя 
зайцами погонишься 
- ни одного не пойма-
ешь, в данном случае не 
сработала. Одного из двух 
зайцев Обама все-таки 
подстрелил. Да и второ-
му, судя по всему, недолго 
осталось бегать от само-

летов НАТО. Рейтинг американ-
ского президента после убий-
ства бен Ладена подскочил аж на 
9 процентов. Теперь надо убить 
Каддафи, выкинув после этого 
его тело в море («по мусульман-
ским обычаям», как было объяс-
нено опешившим), и можно бу-
дет не опасаться за второй срок.

Алексей НИКОЛАЕВ 

Обама следил за убийством в прямом эфире

ЛИКВИДАЦИЯ

Был 
террорист - 
и нет 
террориста!
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Россия заплатит 
за чужого шпиона

Европейский суд по правам человека 
вынес издевательское решение

БЫВШИЙ сотрудник Ин-
ститута США и Канады 
Игорь Сутягин, осужден-
ный в 2004 году за государ-
ственную измену в форме 
шпионажа к длительному 
сроку лишения свободы, а 
в 2010-м помилованный и 
обменянный на наших про-
валившихся разведчиков 
во главе с Анной Чапман, 
станет богаче на 20 тысяч 
евро. В такую сумму оце-
нил его «страдания» Ев-
ропейский суд по правам 
человека. Деньги будут вы-
нуты из российской казны.

В ПРИНЦИПЕ, могли бы 
дать и больше. Ведь россий-
ские правоохранительные 
органы действительно гру-
бо попрали права шпиона - 
они держали его до суда под 
арестом. Делать этого было 

не надо, поскольку, как ука-
зано в решении ЕСПЧ, «виза 
Сутягина, позволявшая ему 
уехать за границу, истекла в 
ноябре 1999 года» и, значит, 
сбежать на Запад он не мог. 
На этом основании суд при-
шел к выводу, что Россия-де 
нарушила право Сутягина, 

ныне проживающего в Ве-
ликобритании, на свободу и 
безопасность.

Грустная анекдотичность 
заключается в том, что Игорь 
Вячеславович в свое вре-
мя признал себя виновным. 
Факт шпионажа был доказан 
в суде. И даже визгливые ли-
беральные СМИ, поначалу 
рьяно защищавшие Сутягина, 
со временем перестали уде-
лять этому «узнику совести» 
какое бы то ни было внима-
ние. Наконец, его причаст-
ность к шпионажу косвенно 
подтвердили и американские 
власти - именно они включили 
фамилию Сутягина в прошло-
годний обменный список.

Европейский суд по правам 
человека в последнее время 
выносит все более и более 
политизированные решения. 
Сколько же смогут россий-
ские власти терпеть такую 
имитацию правосудия, к тому 
же весьма обременительную 
для бюджета?

Алексей НИКОЛАЕВ

Удастся ли подвинуть 
Миронова?

Спикер Совета Федерации 
может лишиться своего поста

СЕРГЕЙ Миронов, оста-
вивший недавно пост пред-
седателя партии «Спра-
ведливая Россия», может 
лишиться и другого поста 
- председателя Совета Фе-
дерации. Вопрос об отзы-
ве Сергея Михайловича из 
сената (а он уже много лет 
представляет там законо-
дательную власть нашего 
города) подняли петер-
бургские «единороссы», с 
которыми у Миронова дав-
няя натянутость в отноше-
ниях.

НА ПЕРВОМАЙСКОМ ми-
тинге спикер Законода-
тельного собрания Санкт-
Петербурга Вадим Тюльпа-
нов принародно заявил о 
намерении начать процедуру 
отзыва. По его словам, Ми-
ронов оскорбил наш город, 
назвав его самым коррум-
пированным в России. Офи-
циальное уведомление о 
намерениях - своеобразная 
«черная метка» - председа-
телю Совета Федерации уже 
направлено, ЗакС планирует 
рассмотреть вопрос 18 мая.

Угроза для Миронова вели-
ка как никогда. Если ничего 
не изменится, за его отзыв в 
питерском парламенте про-
голосуют «единороссы», ком-
мунисты и жириновцы, то есть 

абсолютное большинство де-
путатов. Фракция «справед-
ливороссов» в ЗакСе хоть и 
вторая по численности, но 
отстоять своего патрона не 
сможет.

Важно заметить, что город-
ская исполнительная власть 
тоже недовольна Сергеем 
Михайловичем, который по-
стоянно ее критикует. Вице-
губернатор Михаил Осеев-
ский в своем блоге высказал-
ся совершенно однозначно: 
«Я не имею информации о за-
конотворческих инициативах 
всех членов Совета Федера-
ции. Оцениваю только пользу 
нашего представителя - нуле-
вой результат».

Крайне резки в оценках 
и политики федерального 
уровня. Лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов отметил, что 
Законодательное собрание 
Санкт-Петербурга сделает 
правильно, если отзовет Сер-
гея Миронова.

- Миронов в верхней пала-
те Федерального собрания 
интересы Петербурга не от-
стаивает, он просто играет в 
политику, - считает Зюганов.

Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский также заявил о 
поддержке идеи отзыва:

- Это абсолютно правиль-
ное и логичное решение. Ми-
ронов давно уже занимает 
этот пост - почти десять лет. 
И если он до сих пор воз-
главлял и остается в руковод-
стве оппозиционной, как он 
считает, партии, то как боль-

шинство от правящей партии 
выдвигает его в Совет Феде-
рации? Это полный абсурд, 
нелепица, такого нет нигде в 
мире!

Развязки этой политиче-
ской интриги ждать недолго. 
Меньше чем через две неде-
ли мы узнаем, серьезны ли 
намерения противников Сер-
гея Миронова или они про-
сто решили слегка поставить 
его на место, не сдвигая при 
этом с того места, которое он 
сейчас занимает в вертикали 
власти.

Алексей НИКОЛАЕВ

Шпион стал богаче 
на 20 тысяч евро

Над Мироновым нависла 
угроза отставки

Ирина СМОЛИНА, 
руководитель проекта «Женщина года Петербурга»:
- Достойная. Хотя бы в половину зарплаты. Я мечтаю о 

судьбе западноевропейских пенсионеров, которые путе-
шествуют по миру. Но для нас это фантастика, увы…

Борис КИСЕЛЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга 
(фракция «Справедливая Россия»):
- Меня сегодня волнует не моя пенсия, а пенсия ветера-

нов Великой Отечественной войны. Их у нас так мало оста-
лось, а мы до сих пор не можем воздать им должное. На мой 
взгляд, их пенсия не должна быть меньше 30 тысяч рублей. 
Чтобы рост тарифов и инфляция не так сильно на них от-
ражались.

Юрий ОХОЧИНСКИЙ, 
певец:
- Я вряд ли уйду на пенсию. Ее размер - индексированный 

или неиндексированный - сделать это не позволит.

Вопросы задавала 
Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Олег СЕРГЕЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- Исключительно финансово. Чем больше штрафов, тем 

меньше опозданий.

Александр ПОЛОВЦЕВ, 
актер:
- Если мама с папой не научили уважать людей, выполнять 

свои обязательства, тут и сбрасывание с поезда не помо-
жет. Сбрасывать надо с руководящих кресел. Тех, кто взял-
ся обслуживать людей, не умея этого делать.

Юрий НОВОЛОДСКИЙ, 
президент Балтийской коллегии адвокатов:
- Российский арсенал взысканий позволяет действовать 

гибко. В первый раз достаточно с провинившимся побе-
седовать. Потом - объявить замечание. Если опоздания 
систематические - уволить. Единственное, чего нельзя 
делать, - штрафовать. Эту недопустимую вещь придумали 
бизнесмены, чтобы беречь свои капиталы. В 1917 году од-
ной из причин народного гнева как раз и были непомерные 
штрафы.

В АРГЕНТИНЕ недовольные опозданиями электри-
чек пассажиры сожгли целый состав неподалеку от 
Буэнос-Айреса. Потеряв терпение из-за задержек 
в пути, преступники сбросили с поезда машини-
ста, билетера и разгромили кассу на станции…

Как надо наказывать 
за опоздания?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

РОССИЙСКИЕ власти на прошлой неделе еще раз 
подтвердили: если полугодовой уровень инфля-
ции превысит 6 процентов, пенсии будут проин-
дексированы уже с 1 августа.

Какая пенсия устроила бы вас?
- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ГРИМАСЫ
ДЕМОКРАТИИ

ПОЛИТИЧЕСКАЯ
ИНТРИГА
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Горячая пора в «Холодной бане»
Реставраторы восстанавливают покои императрицы Екатерины Великой

Весны нелегкое дыханье…
Чтобы предотвратить пылевые бури на улицах Петербурга, 

надо мыть дороги с мылом

В ГОСУДАРСТВЕННОМ 
музее-заповеднике «Цар-
ское Село» практически 
нет объектов, которые пе-
режили бы Великую Оте-
чественную войну без се-
рьезных потерь. Один из 
немногих памятников ар-
хитектуры, сохранивших 
подлинные интерьеры XVIII 
века, - павильон «Холодная 
баня», расположенный не-
далеко от Екатерининско-
го дворца. Но и его не по-
щадило время. Недавно 
здесь начались масштаб-
ные реставрационные ра-
боты…

УНИКАЛЬНЫЙ случай в со-
временной истории: дорого-
стоящую реставрацию цели-
ком финансируют спонсоры 
- ОАО «Российские железные 
дороги» и благотворительный 
фонд «Транссоюз». В ближай-
шие три года они выделят на 
восстановление объекта 270 
миллионов рублей.

- Мы уже освоили первый 
транш - выполнена часть 
работ по реставрации эле-
ментов лепного золоченого 
декора и живописи потолка 
Агатового кабинета, - расска-
зала «Смене» Ольга Тараты-
нова, директор ГМЗ «Царское 
Село». - К концу этого года 
планируем восстановить его 
полностью. После этого рабо-
ты будут вестись в Большом 
зале, Яшмовом кабинете, 
Овальном зале и Кабинетце. 
Замечу, что речь идет о кон-
сервационной реставрации 
с минимальным вмешатель-

ством специалистов. Так что 
по завершении работ мы бу-
дем иметь дело практически с 
оригиналом.

Павильон «Холодная баня» - 
это, выражаясь по-простому, 
спа-салон XVIII века. На пер-
вом этаже размещался Ку-
пальный зал с бассейном для 
монарших особ, построенный 
шотландским архитектором 
Чарльзом Камероном по об-
разцу римских терм. На вто-
ром этаже - личные покои им-
ператрицы Екатерины II: там 
она отдыхала, писала письма, 
принимала гостей. Аналогов 
этим интерьерам нет нигде в 
мире: на их оформление было 
израсходовано более 25 тонн 
полудрагоценных камней - 

уральской яшмы. А вот агата, 
несмотря на вывеску «Агато-
вый кабинет», здесь не най-
дешь: оказывается, в те вре-
мена яшму называли «мяс-
ным агатом» - отсюда и пошло 
необычное наименование.

…Пока красоту и уникаль-
ность этого места почув-
ствовать сложно. Интерьеры 
больше напоминают обыч-
ную стройку: кругом - стро-
ительные леса, полиэтилен, 
рабочие инструменты, видна 
обнаженная кирпичная клад-
ка. И все же дотошность, с 
которой реставраторы тру-
дятся над каждым  квадрат-
ным сантиметром убранства 
залов, еще раз доказывает, с 
объектом какой ценности они 
имеют дело…

- Я не знаю интерьеров, 
где бы столь богато были 
представлены разные виды 
декоративной отделки, - с 
восхищением говорит дирек-
тор компании-подрядчика 
«Царскосельская янтарная 
мастерская» Борис Игдалов. 
- Это твердый камень, на-
туральный и искусственный 
мрамор, резьба по дереву, 
живопись, позолота, парке-
ты… Для каждого вида работ 
мы привлекли самых высоко-
классных петербургских спе-
циалистов-реставраторов.

Оценить плоды их трудов 
каждый посетитель сможет 
через 2,5 года. Предполага-
ется, что «Холодная баня» от-
кроется после реставрации в 
октябре 2013-го. Чтобы по-
пасть туда, нужно будет ку-
пить отдельный входной би-
лет. Правда, о том, сколько он 
будет стоить, в музее еще не 
думали - пока не время…

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

УЖЕ традиционные для 
Петербурга весенние пы-
левые бури терроризиру-
ют горожан. Из года в год 
повторяется одна и та же 
картина: стоит только сой-
ти снегу, и песок с солью 
(которыми всю зиму щедро 
посыпали улицы), а также 
твердые частицы автомо-
бильных выхлопов подни-
маются в воздух.

- КОНЕЧНО, весной ста-
новится на порядок больше 
больных, которые обраща-
ются к врачам с ринитами, 
приступами затрудненного 
дыхания, начинается обо-
стрение у аллергиков, аст-
матиков и других пациентов 
с хроническими легочными и 
бронхиальными заболевани-
ями, - говорит главный пуль-
монолог Петербурга Михаил 
Илькович.

Правда, по словам специ-
алистов, в этом году пыле-

вые бури не так сильно сви-
репствуют - как говорится, 
не было бы счастья, да не-
счастье помогло. Благодаря 
снежной зиме очень много 
грязи смылось во время тая-
ния снега.

- Весной пыли поднимает-
ся значительно больше, чем 
в другие времена года, - рас-
сказывает Александр Коль-

цов, заместитель директора 
ГУП «Минерал» (это предпри-
ятие занимается мониторин-
гом атмосферного воздуха 
Санкт-Петербурга). - У нас на 
14 станциях стоят специаль-
ные анализаторы, которые 
отслеживают концентрацию 
содержания пыли в воздухе. 
Однако, на мой взгляд, все 
равно «пылевому вопросу» 

уделяется недостаточно вни-
мания! Например, только в 
прошлом году появились нор-
мативы по мелкодисперсной 
пыли, которая представляет 
более серьезную опасность 
для здоровья, чем крупные 
пылевые частицы. В Европе 
уже давно это поняли и плот-
но занимаются проблемой. 
У нас пока только-только по-
являются какие-то наметки. В 
чем опасность? Крупная пыль 
оседает на слизистых и выво-
дится из организма, а мелкая 
пыль попадает в легкие, и ее 
трудно оттуда «выжимать». 
Поэтому ученые и говорят, 
что в пыли есть два компонен-
та, которые наиболее вредны 
для человека, - это мелкодис-
персная составляющая пыли 
и озона. Последний окисля-
ет то, что концентрируется 
на пылевых частицах, и это в 
итоге приводит к онкологиче-
ским заболеваниям.

Вместе с Александром 
Кольцовым мы смотрим дан-
ные, которые поступают в 
ГУП «Минерал» с атмосфер-
ных станций. Среднегодовые 
показатели по концентрации 

пыли в Петербурге не пре-
вышают установленные ПДК. 
Однако надо учитывать, что 
содержание пыли в воздухе 
неравномерно. Те же стан-
ции, оборудованные трубой 
воздухозабора, расположены 
немного в отдалении от дорог 
и основных магистралей. А 
ведь именно рядом с дорога-
ми, где идет огромный поток 
машин, обычно и поднима-
ется больше всего пыли! Не 
говоря уже о высокой концен-
трации там вредных автомо-
бильных выхлопов! И мы этой 
смесью дышим.

- Как бороться с пылевы-
ми бурями, давно всем по-
нятно, - заявил «Смене» Лев 
Карлин, ректор Российского 
государственного гидроме-
теорологического универси-
тета. - Либо отказываться от 
песка и соли, что в нынешней 
ситуации нереально, либо 
(самый эффективный спо-
соб) тщательно мыть мосто-
вые - желательно с мылом, 
как это и делается в Европе! 
А раз пыли так много, значит, 
мало моем.

Юлия ЛИ

Над декоративной отделкой трудятся лучшие реставраторы Петербурга

«Холодная баня» - своеобразный спа-салон XVIII века

Так чистят сейчас: пыли много - толку мало

ВОЗРОЖДАЯ
КРАСОТУ

ГОРОДСКАЯ
ЭКОЛОГИЯ
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Чтобы в больнице 

было не так тоскливо
«Смена» и «Вечерний Петербург» 

провели акцию «Подари ребенку книгу»

Клещей плодят 
чиновники

Акарицидная обработка парков и лесов 
не проводится… из жалости к птичкам

В АПРЕЛЕ в Петербурге 
проходила Неделя детской 
книги: все желающие мог-
ли купить в магазинах круп-
нейшей городской книго-
торговой сети издания не 
только для своих детей, но 
и для ребят, которые ле-
жат в больнице и нужда-
ются в поддержке. Акцию 
под названием «Подари 
ребенку книгу» вместе про-
вели журналисты «Смены» 
и «Вечернего Петербур-
га». Вместе мы поехали и 
в больницы, когда подарки 
для ребят были собраны.

В ТОМ, что книга - лучший 
подарок, мы наглядно убе-
дились за время, проведен-
ное в двух детских стациона-
рах - хирургической клинике 
костно-суставного тубер-
кулеза (это подразделение 
НИИ фтизиопульмонологии) 
и Институте гематологии и 
трансплантологии имени
Р. М. Горбачевой. Надеемся, 
что переданные детям книги 
хоть немного скрасят их пре-
бывание в клиниках.

Ведь лежать в больнице - 
тоскливо. Ребенку - тем бо-
лее. Особенно если болезнь 
тяжелая, лечение долгое и бо-
лезненное. Чтобы выздоров-
ление шло быстрее, должен 

быть позитивный настрой. И 
чтение хорошей книги пойдет 
маленькому пациенту только 
на пользу.

- Одна из моих любимых 
книг - о докторе Айболите. 
Он был такой добрый доктор,  
как и наши доктора. Вырасту 
- тоже буду врачом, - расска-
зала нам одна из пациенток, 
восьмилетняя Вика. - Хочу 
помогать детям. Хочу, чтобы 
у каждого ребенка были доб-
рые родители и много игру-

шек. И чтобы никто никогда не 
болел. Ну разве что насмор-
ком.

Отметим, что дети, находя-
щиеся в клиниках, читают го-
раздо больше сверстников. 
Причем проявляют особый 
интерес к энциклопедиям. 
Они хотят знать как можно 
больше о мире, общение с 
которым для них пока ограни-
чено.

Татьяна ТЮМЕНЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

КЛЕЩЕЙ в этом сезоне 
будет много. Похолодание 
отодвинуло начало их ак-
тивности на пару недель 
(обычно клещи наиболее 
опасны с середины мая до 
середины июля), однако 
сейчас численность этих 
насекомых, по оценкам 
ученых, в два раза больше 
по сравнению с прошлой 
весной! Но откуда же они 
берутся?

- В ПОСЛЕДНИЕ годы дей-
ствительно растет количество 
горожан, укушенных клеща-
ми, - рассказывает Людмила 
Антыкова, заведующая па-
разитологическим отделом 
Центра гигиены и эпидеми-
ологии Санкт-Петербурга. - 
Сейчас опасны даже те рай-
оны, которые раньше были 
в числе благополучных, на-
пример Пушкин и Павловск. 
Акарицидные обработки там 
проводятся, но, к сожалению, 

эффективность их невелика. 
У этих препаратов очень ко-
роткий период остаточного 
действия, и фактически через 
пару недель численность кле-
щей восстанавливается до 
прежнего уровня.

В советское время прово-
дились химические обработ-
ки даже малопосещаемых 
лесных массивов - их по два 
раза за сезон опыляли с «ку-
курузников», а парки и сады 
обрабатывали вообще по-
стоянно. Сейчас такого нет и 
в помине. Так, может, потому 
клещи и расплодились?

- Это ведь палка о двух кон-
цах, - попыталась переубе-
дить корреспондента «Сме-
ны» Светлана Богачкина, 
главный специалист-эксперт 
Управления Роспотребнадзо-
ра по Санкт-Петербургу. - Да, 
в советские времена приме-
нялись очень эффективные 
препараты. После такой об-
работки в течение двух-трех 
лет клещей на данных терри-
ториях не было. Но, к сожале-
нию, эти средства нарушают 

экологию, сегодня они запре-
щены.

- Говоря об эффективной 
химии, можно вспомнить об-
работку дустом (ДДТ). У нас 
в последний раз она прово-
дилась в 1973 году в Северо-
Приморском парке, - добав-
ляет Людмила Антыкова. - В 
том парке до сих пор клещей 
нет. Правда, заодно птички не 
поют и деревья не растут! Так 
что, к сожалению, приходится 
делать выбор.

Судя по всему, чиновники 
делают выбор в пользу пти-
чек, а не людей: за прошлый 
год клещевым боррелиозом 
были инфицированы сотни 
петербуржцев. Отвечают за 
обработку подведомственных 
территорий главы районных 
администраций, и, вероятно, 
именно к ним пострадавшие 
(а в ряде случаев боррели-
оз приводит к инвалидности) 
должны предъявлять судеб-
ные иски. Пара-тройка вы-
игранных процессов - и кле-
щи вмиг переведутся.

Виктория ПАНКРАТОВА

НУ И НУ!
Алексей ТРЕТЬЯКОВ, 
председатель Ассоциации малого бизнеса 
в сфере потребительского рынка:
- Разумеется! Но при двух условиях: во-первых, власть, 

нанятая народом и работающая на общее благо, и, во-
вторых, должно быть гражданское общество, контролиру-
ющее и власть, и бизнес.

Вениамин ГРАБАР, 
президент промышленной группы «Ладога»:
- Вполне возможен. В любой стране он возможен. Все за-

висит лишь от того, кто ведет этот бизнес.

Константин МЕЛИХАН, 
писатель-сатирик:
- В нашей стране честный бизнес невозможен. Такое 

впечатление, что в торговлю у нас подались все, кто знает 
только одну пословицу: «Не обманешь - не продашь». Я ста-
раюсь покупать все только в Финляндии. Правда, туда уже 
стали проникать «наши люди» и товарчик и там стал попло-
ше. Но ничего, я буду покупать в Швеции, потом в Ислан-
дии. Больше всего надеюсь на Арктику с Антарктикой: там 
снег будет непросроченным еще долгие годы!

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Виктора БОГОРАДА

Виктор БОГОРАД, 
художник:
- Лично я мечтаю о таком Дне рождения города, когда на 

Невском ни одного дома не будет в лесах. Ведь сколько уже 
лет не пройти спокойно по нашему главному проспекту от 
начала до конца - то строят, то сносят, то роют, то закапыва-
ют... Медом там, что ли, для кого-то намазано?

Михаил АМОСОВ, 
оппозиционер, доцент Санкт-Петербургского
государственного университета:
- Занозой в глазу у меня высотное здание «Монблан». Его 

бы я убрал. Вот это было бы настоящим подарком к Дню 
рождения Петербурга!

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления 
Всемирного клуба петербуржцев:
- Привести бы в порядок улицы, чтобы было чисто везде - 

от края до края, в каждом дворе и каждом сквере. И еще бы 
хорошо обновить фасады после зимы.

РОСТРАЛЬНЫЕ колонны, один из главных символов 
Петербурга, встретят майские праздники в лесах: 
здесь идет реставрация. Но ее обещают закончить 
к концу мая, и, будем надеяться, в День города мы 
увидим Стрелку Васильевского острова в привыч-
ном с детства виде.

Что еще надо сделать 
к Дню города?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

ПРОКУРАТУРА провела проверку питерских сете-
вых магазинов. Установлено то, что и так знают ря-
довые покупатели: в них зачастую торгуют просро-
ченными продуктами, а информация на ярлыках и 
ценниках в ряде случаев или неполна, или не соот-
ветствует действительности.

Возможен ли бизнес 
без обмана?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Маленькие пациенты питерских больниц 
получили книги в подарок

БЛАГОЕ 
ДЕЛО 
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Красноармейцы, связисты, медсестры принесли цветы своим погибшим товарищам, защитившим Ленинград

СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
РЕПОРТАЖ

НАКАНУНЕ Дня Победы 
ветераны Великой Отече-
ственной войны, участво-
вавшие в боях на Невском 
пятачке в составе 86-й ди-
визии, собрались на месте 
былых сражений, возло-
жили цветы к мемориалу и 
пустили по невским водам 
памятный венок из алых 
гвоздик. Традиционную 
встречу воинов-друзей ор-
ганизовали и провели Бал-
тийская медиа-группа и 
Фонд развития и поддерж-
ки СМИ.

Гвоздики 
на дне 
окопа

86-я дивизия - гордость и 
боль Ленинградского фрон-
та. На левом берегу Невы 
400 дней бойцы держали ма-
ленький клочок земли - важ-
ный плацдарм для будущей 
Великой Победы. В траншеях 
и рвах, не заросших до сих 
пор, и семьдесят лет спустя 
находят осколки снарядов и 
бомб…

Сегодня из героев славной 
дивизии осталось тринадцать 
человек, а смогли приехать на 
Невский пятачок, место бое-
вой юности, только десять.

Едва ступив на землю Нев-
ского пятачка, они заспеши-
ли к памятнику защитникам 
Ленинграда. Цветы своим 
погибшим товарищам при-
несли сюда связистка Мария 
Федоровна Кукушкина, крас-
ноармеец Василий Николае-
вич Мальцев, ефрейтор Вера 
Андреевна Никифорова, раз-
ведчик Зиновий Леонидо-
вич Меркин, связист Михаил 
Петрович Зорин, медсестра 
Нина Ивановна Виноградо-
ва, боец продовольственно-
фуражной службы дивизии 
Екатерина Ивановна Тутуро-
ва, красноармеец Григорий 
Ильич Богорад, сын полка Бо-
рис Кириллович Егунов…

А стрелок Михаил Андрее-
вич Павлов отошел чуть в сто-
рону, спустился в траншею и 
воткнул алые гвоздики - одну 
за другой - в самое ее дно.

- Ведь здесь же гибли, в 
этих рвах и окопах! Я сам, 
мальчишка восемнадцати-
летний, чуть не остался здесь 
навсегда. Однажды чудом 
проснулся уже под водой - 
она залила траншею, когда я 
спал после многих бессонных 
ночей - шли сплошные мино-
метные обстрелы. А потом я 
здесь получил первую «награ-
ду» - да только не на грудь, а 
в грудь. Товарищи отправили 
меня в госпиталь. И вылечили 
вполне ничего: скоро девя-Почетный караул опустил памятный венок на невскую водуТроекратный залп - знак уважения к героям

Мужеству 
забвенья не бывает

Бойцы дивизии, защищавшей Невский пятачок, 
вновь встретились на местах былых сражений



ностолетие буду справлять! 
- улыбнулся Михаил Андрее-
вич. И бодро зашагал по Ал-
лее славы к Неве - опустить 
цветы и в невскую воду...

Грянул троекратный воин-
ский салют над разворочен-
ной, до сих пор неживой зем-
лей. Вспорхнули над Невой 
птицы, вскрикнули детишки, 
приехавшие сюда на экскур-
сию, зажали уши корреспон-
денты газет, радио и теле-
видения, и только ветераны 
даже не заметили раскати-
стый гром.

- Такое ли мы слышали! - 
объяснил Павлов. - И ничего. 
Выстояли.

«Я бы тоже 
пошел 

  на фронт!»
Участники встречи ехали на 

Невский пятачок в микроавто-
бусах. Пятьдесят километров 

Мурманского шоссе пролете-
ли за час. Борис Кириллович 
Егунов с грустью смотрел в 
окно. В апреле 1942 года он 
прошел все это расстояние 
пешком, по весеннему бездо-
рожью, по топям и болотам. 
Было ему двенадцать лет, и он 
ушел из блокадного Ленин-
града к отцу, на фронт, сра-
жаться. Через месяц Борис 
нашел отца. И остался в рядах 
защитников Невского пятачка 
в качестве воспитанника.

- Жил то в землянке, то во 
рву, как все артиллеристы, - 
вспоминает Егунов. - Делал 
все, что по силам мальчишке: 
носил пакеты в штаб, дежурил 
на телефоне, бегал за почтой, 
гильзы отбрасывал, когда 
орудие работало.

Неожиданно сын полка за-
смеялся.

- Знаете, что вчера произо-
шло? - спросил корреспон-
дента Борис Кириллович, и 
было видно, что случаем он 
очень обрадован. - Я в школе 
выступал на уроке мужества. 
Ну, рассказывал, как мы по 
шею в ледяной воде сража-
лись, про то, как минометный 
снаряд будто вопит, когда на 
нас летит, и учительница вос-
кликнула: «Какой ужас! Разве 
можно было пускать туда де-
тей?» А один мальчишка вско-
чил и говорит: «А я бы тоже 
пошел туда, на фронт, вместе 
с отцом сражаться!»

«В одном 
и том     

     полку…»
За праздничным столом, 

накрытым в Балтийском ме-
диа-центре по возвращении 
с Невского пятачка, веселее 
всех были Вера Андреев-
на Никифорова и Екатерина 
Ивановна Тутурова. Они пели 
военные песни удивительно 
звонкими голосами. И гордо 
заявили:

- Мы подружки с 1942 года!
Но при этом скромно про-

молчали, что они не толь-
ко дружили, но и воевали в 
330-м стрелковом полку 
86-й дивизии вместе с Вла-
димиром Спиридоновичем 
Путиным. Об этом «Смене» 
рассказал еще один участ-
ник боев на Невском пятач-
ке, красноармеец Григорий 
Ильич Богорад:

- Мы все трое - однополчане 
отца нашего премьер-мини-
стра. Только я, к сожалению, 
лично с ним не был знаком: 
Владимир Спиридонович по-
шел на фронт в самые первые 
дни войны и был серьезно ра-
нен, когда на Неве уже уста-
новился лед. Его спасли - вы-
везли в тыл. А я заступил на 
боевой пост сразу после него 
- под Новый, 1942 год.

После песен и воспомина-
ний наступило время подар-
ков. Самым дорогим из них, 
который кто-то из ветеранов 
прижал к груди и не отпускал, 
а кто-то гордо показывал 
всем, оказалась поздрави-
тельная открытка от Влади-
мира Путина.

- Бывает, что иногда заду-
маешься, - признался Борис 
Кириллович Егунов, - а что 
останется после нас? Вспом-
нят ли, как все было? Про-
читал открытку и понял: сын 
помнит подвиг отца, внучки 
помнят подвиг деда. Значит, 
не зарастет Аллея славы.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

76 мая 2011 годаДень Победы

С Днем Победы поздравляют друг друга 
Михаил Андреевич Павлов и Нина Ивановна Виноградова

Поздравление ветеранам 
86-й дивизии 

от председателя 
правительства России

Мы отмечаем великий праздник - День Победы! Он при-
шел к нам благодаря героическим усилиям миллионов со-
ветских людей, сражавшихся на передовой или ковавших 
Победу в тылу.

Но был на фронте, протянувшемся от Черного до Барен-
цева моря, маленький клочок земли - Невский пятачок, - на 
котором Вы сражались рядом с моим отцом Владимиром 
Спиридоновичем, проливая кровь, теряя боевых товари-
щей. Почти 400 дней Вы удерживали этот плацдарм, ско-
вывая огромные силы врага, внося свой вклад в будущую 
Победу.

Мои дочери с детства знают о том, как сражался их дед и 
его боевые товарищи. Я уверен, что они расскажут об этом 
своим детям.

Сердечно поздравляю Вас с 9 Мая! Склоняю голову перед 
Вашим мужеством и героизмом.

Владимир ПУТИН

ДОСЛОВНО

«Бывает, 
что иногда 
задумаешься: 
а что останется 
после нас? 
Вспомнят ли, 
как все было? 
Прочитал 
поздрави-
тельную 
открытку 
Путина и понял: 
сын помнит 
подвиг отца, 
внучки помнят 
подвиг деда. 
Значит, 
не зарастет 
Аллея славы».

Открытку с автографом премьер-министра получил каждый 
ветеран 86-й стрелковой дивизии

Кто-то бережно прижимал к груди поздравление 
Владимира Путина, а кто-то гордо показывал всем

Сын полка Борис Кириллович Егунов после войны работал 
в Лениздате и с тех пор дружит с журналистами «Смены»
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ГАЙД-ПАРК

Праздник всех россиян
День Победы - это общий праздник для всех 
россиян или только для ветеранов?

И память, и слезы, 
и радость

Как вы отмечаете 9 Мая?

Пьедестал гордости
Что бы вы назвали самым выдающимся 
событием ХХ века?

По итогам опроса россиян 
специалистами ВЦИОМа

По итогам опроса россиян 
специалистами фонда «Общественное мнение»

* Отвечавшие могли выбирать несколько ответов, поэтому 
сумма превышает 100%.

Рейтинг составлен по итогам опроса россиян 
специалистами ВЦИОМа

За Родину без Сталина?

Елена БАБИЧ:
«А так ли нужна нам 
политика твердой руки?»

РОССИЯ должна двигаться вперед, од-
нако идти по пути развития очень сложно, 
не разобравшись с тяжелым историческим 
наследием. В центре Москвы, на Красной 
площади, продолжает лежать памятник 
прошлому - тело Владимира Ленина. В 
то же время в условиях плохой управляе-
мости в стране и неразберихи в ЖКХ все 
большее количество людей требуют на-
вести порядок любой ценой и говорят, что 
нам нужен новый Сталин. При этом совер-
шенно забывая о многомиллионных жерт-
вах тоталитарного режима! Поэтому мне 
хочется спросить сторонников политики 
твердой руки: они что, снова хотят загнать 
всех в ГУЛАГ?

Я поддерживаю идею возвращения ули-
цам и проспектам их исторических назва-
ний. Я живу в Кронштадте и до сих пор не 
могу смириться с тем, что большевики 
сделали с моим любимым городом. Они 
взорвали Андреевский собор, в котором 
служил святой праведный Иоанн Крон-
штадтский, а на его месте поставили пер-
вый в стране памятник Ленину. Хотя сам 

Ленин там никогда не был! Разве можно 
это оправдать? Раньше улицы в Кронштад-
те носили вполне благозвучные названия 
- Посадская, Морская, Богоявленская. 
Теперь на их месте улицы Володарского, 
Урицкого, Аммермана... А ведь эти люди, 
на мой взгляд, были настоящими террори-
стами!

В то же время я не призываю насильно 
проводить так называемую десталиниза-
цию. Но разговор об этом нужно начинать 
уже сейчас. Думаю, даже пожилые люди не 
будут возражать против захоронения Ле-
нина, если им объяснить, как нехорошо мы 
поступаем по отношению к его телу. Ведь 
даже сам лидер большевиков хотел быть 
похороненным рядом с матерью. Россияне 
должны наконец понять, что жизнь не мо-
жет быть основана на страхе, и перестать 
мечтать о новом Сталине.

Елена БАБИЧ -
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга, 
руководитель фракции ЛДПР

Сергей МАЛИНКОВИЧ:
«Не надо оскорблять 
поколение победителей!»

ДЕСТАЛИНИЗАЦИЯ - страшная беда и 
угроза единству, покою и миру в стране. 
Она ничего не сделает Сталину и Ленину 
как всемирно известным историческим 
персонажам, но она нанесет оскорбление 
уходящим поколениям - поколению побе-
дителей в Великой Отечественной войне, 
поколению тех, кто строил страну в 1960-е 
и 70-е, то есть поколению детей войны.

Зачем это нужно и кому? Отвечаю: части 
правящей элиты. В обществе очень силь-
на ностальгия по СССР, по спокойной и 
достойной жизни того времени, по ценно-
стям советского периода, по сталинскому 
порядку, по брежневской стабильности, 
по четкой и понятной организации жизни в 
стране, по элементарной справедливости. 
Ведь даже самые богатые люди в 1970-е 
годы отличались от бедняков по уровню 
жизни не более чем в три-четыре раза. 
Возвращаться к гуманному социальному 
обществу власть не готова, ведь тогда по-
требуется и собственные аппетиты уме-
рить, и работать не покладая рук. Значит, 

надо опорочить прошлое, чтобы люди так 
не тянулись к нему...

Десталинизация, конечно, проект утопи-
ческий. Снести все памятники советской 
эпохи, переименовать все улицы, вынести 
из мавзолея Ленина - да кто это все позво-
лит? Советские ценности и символы очень 
органично вписались в сознание и жизнь 
абсолютного большинства граждан Рос-
сии, о них вспоминают со светлой грустью, 
как о юности, о первой любви, о школьных 
годах. Бороться с десталинизацией нам, 
коммунистам, несложно, но жаль отвле-
каться на эту проблему от более насущных 
для страны вопросов - коррупции, беспре-
дела в силовых ведомствах, неэффектив-
ной системы ЖКХ. Однако это наш долг, 
и мы порвем десталинизацию, как тузик 
грелку!

Сергей МАЛИНКОВИЧ -
секретарь ЦК общероссийской 
организации «Коммунисты России», 
депутат МО «Смольнинское»

ГРУППА приближенных к Кремлю либе-
ралов и правозащитников разработала 
проект государственной программы под 
витиеватым названием «Об увековечении 
памяти жертв тоталитарного режима и о 
национальном примирении». Если отбро-
сить словесную шелуху, речь идет об оче-
редной, третьей по счету (после хрущев-
ской и горбачевской) десталинизации. 
Предлагается переименовать улицы, на-
званные в честь людей, участвовавших в 
репрессиях 30-х годов, уволить чиновни-
ков, не признающих преступления тота-
литарного режима, и дать официальную 
негативную оценку всему советскому 
периоду. Противники десталинизации 
говорят, что нельзя бесконечно перепи-
сывать историю страны в угоду чьим-то 
политическим амбициям, предлагают 
заниматься не прошлым, а настоящим и 
будущим и полагают, что практическое 
воплощение инициативы либералов рас-
колет российское общество.
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О СЕМЬЕ Мелешко писала не только «Вечерка», но и 
«Смена». Нина Владимировна, коренная ленинградка и 
блокадница, более 40 лет прожила в коммуналке на Ва-
сильевском острове. После выхода в свет президент-
ского указа началась борьба с чиновниками жилищного 
отдела: женщине предлагали однокомнатную квартиру, 
настаивая на том, чтобы она разъехалась с дочкой и внуч-
кой.

Однако Нина Владимировна стояла на своем: она не 
хочет разлучаться со своей семьей, в том числе и пото-
му, что нуждается в уходе. Тем более что в очереди на 
улучшение жилищных условий стояли и дочь, и внучка. 
Потом блокаднице все-таки предложили двухкомнатную 
квартиру на Мебельной улице общей площадью 60 квад-
ратных метров. Нина Владимировна уже готова была 
подписать все документы. Однако на горячей линии 
«Вечерки» ей объяснили, что семье положена квартира 
большего метража - минимум 72 квадратных метра. На-
конец такой вариант был найден, причем на родном для 
Мелешко Васильевском острове - на улице Нахимова, 3.

Журналисты «Смены» посетили блокадницу, но застали 
ее в расстроенных чувствах. Семья собиралась празд-
новать новоселье, но обнаружила в квартире серьезные 
дефекты отделки.

- В ванной и туалете отошел кафель, отваливаются 
обои, окна с трудом закрываются, сантехника течет, - 
говорит Нина Владимировна. - Даже не знаю, что бы я 
делала, если бы переезжать пришлось одной. Бесплат-
но устранять недочеты никто не хочет - все приходится 
делать за свой счет. Очень жаль, что жилье передается 
ветеранам в таком состоянии…

История № 2

«Мы хотим жить вместе!»

96 мая 2011 годаДень Победы

Двойная победа питерских ветеранов
При помощи журналистов Балтийской медиа-группы пожилые люди, 
которым чиновники отказывали в предоставлении отдельного жилья, 

все-таки смогли его получить

В ПЕТЕРБУРГЕ выполнен указ президента об 
обеспечении ветеранов Великой Отечествен-
ной войны отдельным жильем. Большинство 
нуждающихся уже переехали в новые квар-
тиры. Но некоторым пришлось выбивать их с 
боем - путем длительной переписки с чинов-
никами, обращений в прокуратуру и суды. 
Большую помощь в сражении за положенные 
по закону квадратные метры ветеранам ока-
зывает горячая линия газеты «Вечерний Пе-
тербург», работающая уже почти два года. Се-
годня мы представляем три нетипичные исто-
рии, в которых решающую роль в получении 
жилья сыграли журналисты.

С НОВОСЕЛЬЕМ!

История № 3

Бабушку тревожит судьба внучки
УЧАСТНИЦЕ Великой Отечественной войны 

Анастасии Степановой 92 года. В ближайшее 
время она переедет из небольшой комнатки 
в аварийном доме в однокомнатную квартиру 
на Туристской  улице, 28/3. Смущает бабушку 
одно: ее внучка Ольга Гутик с ребенком так и 
остается жить в здании, которое вскоре пой-

дет под снос.
Получается, что, предоставив Анастасии Сте-

пановой жилье, чиновники из жилищного отде-
ла районной администрации лишили Ольгу Гу-
тик надежды получить отдельную квартиру при 
расселении аварийного дома. Хотя, как счита-
ют юристы, она имеет на это законное право.

О ТОМ, какие категории 
ветеранов до сих пор не 
могут получить  гаранти-
рованное президентским 
указом жилье, «Смене» 
рассказала юрисконсульт 
горячей линии по ветеран-
скому жилью газеты «Ве-
черний Петербург» Татьяна 
Смирнова.

- САМАЯ многочислен-
ная категория «лишенцев» 
- это труженики тыла. Со-

гласно Федеральному за-
кону от 12 января 1995 года
№ 5 «О ветеранах», тыловики, 
имеющие ордена или медали 
СССР за самоотверженный 
труд в период Великой Оте-
чественной войны, являются 
ветеранами Великой Отече-
ственной войны, а значит, так-
же должны быть обеспечены 

отдельным жильем. Однако 
соответствующие поправки в 
законы Петербурга и Леноб-
ласти не внесены, поэтому 
труженики тыла остаются за 
бортом президентской про-
граммы.

Кроме того, многие ветера-
ны так и не смогли получить 
отдельные квартиры из-за 

действующего в Петербур-
ге ценза оседлости в 10 лет. 
Причем отказывают в поста-
новке на очередь даже тем 
ветеранам, кто имеет непри-
годное жилье.

Отмечу также, что всех про-
живающих в одной квартире 
граждан, независимо от коли-
чества семей, районные ад-

министрации неправомерно 
относят к членам одной семьи, 
допуская тем самым вмеша-
тельство в их частную жизнь. И 
даже при обеспеченности ме-
нее девяти квадратных мет ров 
площади имеют место отказы 
в постановке на учет в каче-
стве нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий.

СЛОВО - ЭКСПЕРТУ

Екатерина Петровна знает, что чиновники порой 
ведут себя как враги, но их можно победить!

Даже по президентской программе 
жилье ветеранам предоставляли 
с недоделками

История № 1

Играть в куклы 
теперь можно 

в отдельной квартире

За бортом остались многие
Юрисконсульт Татьяна Смирнова - о тех, кто по-прежнему надеется получить 

свои законные 36 квадратных метров, но не получает их

81-ЛЕТНЯЯ Екатерина Пет-
ровна Куликова больше все-
го на свете любит… играть в 
куклы. Война лишила ее дет-
ства, поэтому уже во взрос-
лом возрасте бабушка нача-
ла собирать игрушки. Сейчас 
в ее коллекции около сотни 
кукол - от старинных матре-
шек до новомодных пупсов. 
Особый, несколько наивный 
взгляд на мир и почти детская 
доверчивость стоили блокад-
нице квартиры: ее отобрали 
мошенники.

Рассказ о том, как Куликова 
лишилась жилья, занял бы не 
одну страницу. В 1990-х у нее 
убили сына. После этого Ека-
терина Петровна еще долго 
была сама не своя. Решила 
продать старую квартиру и 
купить новую, а в результате 

лишилась всего. Пятнадцать 
лет она снимала комнаты 
в коммуналках, отдавая за 
аренду всю свою скромную 
пенсию.

- Однако зарегистрирована 
я была у своей дочери, кото-
рая купила квартиру за соб-
ственные деньги, - на этом 
основании чиновники отказы-
вали мне в предоставлении 
жилья, - рассказывает Екате-
рина Петровна. - А ведь в пре-
зидентском указе сказано, 
что ветераны имеют право на 
отдельную квартиру…

Юристы горячей линии «Ве-
черки» помогли блокаднице 
составить иск в суд. И она 
выиграла дело! Екатерине Ку-
ликовой предоставили одно-
комнатную квартиру на улице 
Маршала Захарова.

Подготовила Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА
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ЭТУ скромную тетрадку в 
черной обложке принесла 
в Балтийскую медиа-груп-
пу пенсионерка Ирина Ка-
линина. Блокадный днев-
ник неизвестной женщины 
оказался у Ирины Львовны 
случайно: кто-то при пере-
планировке старого дома 
на углу набережной Фон-
танки и Бородинской ули-
цы нашел едва различи-
мые записи и отдал знако-
мой блокаднице. Дневник 
переходил из рук в руки и 
наконец попал к Калини-
ной. Она прочла горькое 
свидетельство о блокад-
ных бедах. И решила, что 
эти строки не должны про-
пасть, они еще раз должны 
напомнить всем, какой це-
ной досталась нам Победа.

ИМЯ женщины, которая в 
самый страшный блокадный 
период - с 17 января по 26 
июня 1942 года - вела днев-
ник, узнать не удалось. Мож-
но только строить предполо-
жения. Первая буква имени 
легко прочитывается - «В». 
А 23 февраля она пишет, что 
у нее именины. Именины в 
этот день справляют Вален-
тины.

Можно приблизительно 
сказать и о возрасте: она не 
старше 45 лет, потому что хо-
дила на работы по расчист-
ке города. В то же время и 
не слишком юная: блокаду 
переживала вместе с мужем 
(он получал рабочий паек) и 
довольно взрослой, судя по 
тексту, дочерью (обе они по-
лучали иждивенческие пайки, 
а весной 1942 года нашли ра-
боту). Женщина почти безу-
коризненной грамотности 
обладала красивым почер-
ком. О ее профессии можно 
только гадать: лишь однаж-
ды вскользь она упоминает 
об ученицах. Автор дневника 
была человеком глубоко ве-
рующим и к советской власти 
относилась критически. Тем 
ценнее ее свидетельство, не 
приглаженное цензурой.

Сегодня «Смена» представ-
ляет небольшие отрывки из 
найденного дневника.

17 января
Решила вести дневник. Не 

знаю, хватит ли сил у меня 
кончить эту тетрадь. Теперь 
тетрадь длиннее жизни че-
ловеческой. Сегодня утром 
стояла с 9 до 12 за хлебом. 
Замерзла как собака...

Умер Николай Иванович Па-
нин, а 15-го - Нюта. Я заходи-
ла к ним. Лежат рядышком на 
одном столе. Никогда не смо-
гу отделаться от этого кошма-
ра. Ведь еще так недавно их 
дом был полной чашей, мне 
казалось - это идеал домаш-
ней жизни, и вдруг Панины 
умерли от истощения...

Несколько дней назад я не 
смогла войти в аптеку, так как 
в самых дверях лежал труп 
мужчины с открытыми глаза-
ми, и кто-то уже успел снять с 
него сапоги. Мне кажется, что 
если кто и выживет из ленин-
градцев, то, наверное, будут 
сумасшедшими.

18 января
Вот уже больше месяца мы 

сидим без электрического 

освещения, ни керосина, ни 
свечей в продаже нет. Сла-
ва Богу, что у нас хоть вода 
пошла, а в других домах - ни 
огня, ни воды. Одним словом, 
повседневно ежечасно чув-
ствуем «отеческую» заботу о 
гражданах.

19 января
По случаю Крещения нам 

отвалили по 100 грамм крупы 
и по 100 грамм конфет. Прав-
да, хлеб сегодня такой хоро-
ший, какого во всю войну я не 
ела ни разу.

Холод собачий. Два раза 
в день топить невозможно 
- нет дров, а буржуйка (со-
вершенно непонятно, почему 
эти печки названы «буржуй-
ками», их вернее надо бы на-
звать «коммунистками», так 
как при буржуях таких печей 
не бывало), так вот буржуйка 
греет, только пока топится. У 
Мокульских сегодня в комна-
те полградуса тепла.

22 января
Говорят упорно, что нам 

прибавят хлеба. Что у нас де-
лается на фронте, не знаю, 
так как радио не работает, а 
газеты не получаются. Вид-
но, пока еще туговато. Ах да, 
еще новость, и даже две: во-

первых, у нас в булочной по-
явился в продаже белый хлеб 
для желудочно-больных и 
доноров. Правда, нам, про-
стым смертным, опять стали 
давать сырой хлеб, и таким 
образом обвешивать. А во-
вторых, у нас не идет вода. 
В общем, весело живется, а 
завтра будет веселей!

6 февраля
Видела на улице группу ма-

лышей от 5 до 7 лет, стояли 
около дома культуры: видно, 
их вели туда обедать. Так это 
было жуткое зрелище. Ре-
бятишки все одеты хорошо, 
тепло, но лица у них как у ма-
леньких старичков, все стоят 
молча, у некоторых сдвинуты 
брови и на лбу морщинки...

Уж от врага зло терпеть 
как-то полагается, на то он и 
враг, а когда от своих ротозе-
ев страдаешь, так это вдвое 
горше. Кричать два года об 
опасности войны и не суметь 
обеспечить безопасность по-
граничного города или хотя 
бы запастись продовольстви-
ем на год - это только у нас 
возможно!

11 февраля
Нам прибавили хлеба. Ра-

бочим полагается 500 вместо 
400, служащим 400 вместо 
300 и иждивенцам 300 вме-
сто 250 грамм.

13 февраля
Ну вот, вчера нам дали го-

рошку. Рабочим - 500, служа-
щим - 375, нам, грешным, по 
250 грамм. А сегодня дадут 
сахара! Говорят, что наших 
шишек каких-то сменили.

14 февраля
Вчера я обратила внимание 

на извозчика, который стоял 
у дверей магазина и затем 
грелся в магазине. На улице 
он оставил сани, а лошадь об-
дирала с будки старые афи-
ши и ела их, так как клей, ко-
торым они были приклеены, 
делался в то время из муки. 
Решила, что привезли какой-
нибудь товар. Оказалось - это 
воз  с трупами, завернутыми 
в одеяло.

Сегодня ходила в церковь, 
завтра Сретенье. Труп на Ека-
терининском канале.

16 февраля
Ходила на почту послать 

письмо. На обратном пути 
попала в артиллерийский об-
стрел. Ничего не понимаю: 
раз немец обстреливает, 
значит, он от Ленинграда не 
дальше 40 километров. Но 
тогда что означают победы на 
Ленинградском фронте?

Умерла моя кума Лида. А 
ей все казалось, что если до-
живет до 1942 года, то все 
будет хорошо. На самом же 
деле 1942-й еще тяжелее
1941-го. Там хоть старые за-
пасы тянулись, а уж теперь 
только и остается умереть. 
Сегодня опять был артилле-
рийский обстрел, скоро, на-
верное, и налеты начнутся: 
немец никак не успокоится.

17 февраля
Погода сегодня весенняя. 

Небо ярко-голубое, солнце, 
капают и падают сосульки.

Да, «равнодушная приро-
да красою вечною сияет», но 
зато, когда я шла по Невско-

му, я не узнала его. Куда дева-
лась веселая нарядная толпа!

20 февраля
Умерла моя портниха. Но 

довольно о мертвецах, надо 
кое-что сказать и о полужи-
вых. Так вот, нам начали да-
вать сушеные овощи по 150 
гр. на нос...

25 февраля
По радио сообщили о боль-

шом удачном окружении нем-
цев под Старой Руссой. Дай 
Бог поскорее их выгнать из 
Ленинградской области: мо-
жет, чуть-чуть полегче будет. 
По радио передают требова-
ния на рабсилу, когда дойдет 
очередь до моей специально-
сти, пойду работать.

1 марта
Теперь как будто легче ста-

ло. Сейчас дают сахар и клюк-
ву по 150 грамм всем.

2 марта
На Вознесенском у бани 

вывешено объявление: тре-
буются банщики и банщицы. 
Видно, скоро бани откроют.

7 марта
Опять немец стал залетать 

к нам в город, но пока, слава 
Богу, без бомб, и его быстро 
выпроваживают. В городе 
вовсю расчищают трамвай-
ные пути. У Никольского со-
бора все расчищено, и утром 
на Невском тоже усиленно 
убирали снег.

1 апреля
Я три дня работала за ло-

шадь: нас впрягали в извозчи-
чьи сани, и мы возили снег с 
улицы и сбрасывали в Мойку. 
Теперь я поступила работать, 
и эта каторга от меня отпала. 
Работой очень довольна, да 
еще лишние 100 грамм хлеба 
буду получать ежедневно.

22 апреля
С 15-го пошли трамваи, 

пока маршруты 12, 7, 3, 9, 10. 
И то хорошо!

15 мая
На службу я устроилась 

удачно, с мая перевели на 
котловое довольствие. Это 
больше, чем первая катего-
рия, - 600 грамм хлеба. Еже-
дневно дают масло и сахар, 
так что с голода теперь не 
умру. Нас немец обстрелива-
ет вовсю каждый день.

26 июня

Никаких перемен. Так же 
немец лупит из дальнобой-
ных, так же в лавках дают ко-
шачьи порции. Заключили 
какой-то договор с Англией и 
Америкой, пока ничего не чув-
ствуется.

На этом дневник прерыва-
ется. Что стало с этой женщи-
ной? Уехала в эвакуацию? Не 
выдержала испытаний, умер-
ла? Начала новый дневник, 
который потерялся? Это нам 
неизвестно…

Подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

«Теперь тетрадь 
длиннее жизни 
человеческой»

«Смена» публикует отрывки 
из блокадного дневника 1942 года, 

найденного одной из наших читательниц

ЖИВОЕ
СВИДЕТЕЛЬСТВО

Строки этого 
дневника 
должны 
напомнить всем, 
какой ценой 
досталась нам 
Победа.

Каждая страница дневника наполнена болью
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АЛЕКСАНДР Розенбаум 
вырос в семье фронтови-
ка: его отец прошел всю 
войну от начала до конца. 
В школьные годы Саша 
частенько учил уроки в ре-
дакции газеты «На страже 
Родины», где работала его 
бабушка. Здесь же играл 
с офицерами в бильярд, 
на редакционном пианино 
готовился к занятиям в му-
зыкальной школе. А после 
медицинского института 
служил на противолодоч-
ном корабле «Разящий». 
Позже он много раз ездил в 
Афганистан, Таджикистан, 
Чечню, выступал перед 
бойцами и попадал под 
обстрелы... Полковник за-
паса Александр Розенбаум 
признался корреспонденту 
«Смены», что военная тема  
не только одна из главных 
в его песнях - она главная 
в его жизни. И именно по-
этому каждый год в День 
Победы певец дает в БКЗ 
«Октябрьский» концерт для 
ветеранов Великой Отече-
ственной.

«Ленинградцы   
     мои...»

- Александр Яковлевич, 
ваш концерт в День Победы 
стал доброй петербургской 
традицией. Ветераны каж-
дый год рады этому подар-
ку. А что еще вы бы пода-
рили нашим фронтовикам, 
если бы были всемогущи?

- Подарил бы им хороших 
родственников, соседей, 
друзей. Этого вполне доста-
точно. Если бы все ветера-
ны имели добрых людей по-
близости, которые бы о них 
заботились (не обязательно 
ведь покупать им автомоби-
ли - хотя бы снабдить про-
дуктами), им жилось бы неиз-
меримо легче. Ветеранов так 
мало сегодня осталось! Вот я 
песню новую пишу, у меня там 
строчка: «Даже детям полка - 
и тем под восемьдесят!»

- У кого-то, возможно, и 
нет родственников...

- Заботиться о них должны 
все. Просто - все. Помню, ког-
да мы с Олегом Янковским, 
Сашей Абдуловым и Сашей 
Збруевым стояли в почетном 
карауле у гроба с телом Ев-
гения Леонова и, после того 
как нас сменили, вышли по-
курить, мы вспоминали, как в 
начале 90-х на коллегии Ми-
нистерства культуры дискути-
ровался вопрос о повышении 
пенсии Николаю Афанасье-
вичу Крючкову. Артисту, на 
которого равнялись, который 

без преувеличения воспитал 
четыре поколения своими ро-
лями, - ему не надо повышать 
пенсию! Ему надо забивать 
холодильник раз в неделю и 
машину давать, когда он хо-
чет на рыбалку съездить или 
дочь навестить! Для этого 
не надо собирать коллегии. 
Просто заслуженному чело-
веку надо дать элементар-
ные вещи. Все, что требуется 
нашим ветеранам, - забота 
окружающих.

- А для вас концерт в День 
Победы - долг, обязан-
ность, забота, радость?

- Я буду петь в «Октябрь-
ском» каждое 9 Мая до тех 
пор, пока не случится одного 
из трех: или власти запретят 
(чего я не жду в данный мо-
мент), или я умру, или врачи 
из больницы не отпустят. Во 
всех остальных случаях, даже 
с переломанной ногой, в этот 
день я приду и буду выступать 
перед ветеранами. Для меня 
эти концерты - очень важное 
событие, я их люблю, я ими 
дорожу, я себя очень уважаю 
за эти концерты. Человек во-
обще в редкие моменты себя 
уважает. Но вот за эти выступ-
ления я себя уважаю, потому 
что чувствую: делаю хорошее 
дело.

«После-
победный 

вальс»
- Фронтовые подвиги 

отца, рассказы офице-
ров в редакции «На стра-
же Родины» - это на всю 
жизнь дало вам заряд?

- Так точно! Мы же вы-
росли среди ветера-
нов. Это сейчас они по-
жилые, а когда я был 
мальчишкой, сколько 
им было? Максимум 
сорок лет. Они моло-
дые мужики были. Рас-
сказы их мы слушали 
не через какие-то века: 
война кончилась всего 

десять - пятнадцать лет на-
зад. И говорили они не на со-
браниях, а во дворах, дома 
за столом - отец, его друзья, 
соседи. Мы выросли в окру-
жении кино, книг, спектаклей 
о войне. А моя пионерская 
дружина имени Зои Космо-
демьянской? В нашей школе 
на улице Восстания в блокаду 
находился госпиталь, и мы, 
ребята, спустя годы отыскали 
огромное количество людей, 
которые в этом госпитале за-
лечивали раны. Это меня так 

увлекло, что я стал председа-
телем районного штаба крас-
ных следопытов.

Когда меня один маститый 
писатель укорил: «Ну как вот 
вы пишете о войне, Алек-
сандр? Вы же там не были!», я 
даже не смог ему объяснить, 
что я прочувствовал в дет-
стве. Спросил лишь этого пи-
сателя в ответ: «А вы над чем 
работаете?» А он говорит: 
«Пишу, понимаешь, роман о 
Древней Руси!»

- В отличие от недоволь-

ного маститого писателя, 
ветераны ваши песни при-
нимают и любят. А вам са-
мому какие песни о войне 
нравятся?

- Очень люблю песню из 
«Хроники пикирующего бом-
бардировщика» - великая 
песня, как и множество совет-
ских песен на военную тему. 
Песни из фильма «Щит и меч» 
- величайшие! А «Смуглянка»? 
А все песни Мокроусова? А 
«Сережка с Малой Бронной»? 
«Темная ночь», «Землянка» - 
суперпроизведения! Великое 
творчество о той войне было. 
Было...

«В «черном 
тюльпане»

- Александр Яковлевич, 
вы - полковник запаса, по-
четный подводник, награж-
дены высокими воинскими 
знаками отличия за песни, 
спетые на полях боев. Что 
зовет вас выступать в са-
мых опасных точках? Ро-
мантика?

- Романтика войны закан-
чивается очень быстро. Один 
раз кишки на проводах уви-
дишь - и больше о романтике 
не вспоминаешь. Но не ез-
дить туда, к нашим ребятам, 
не могу. Помню, после перво-
го моего Афгана на меня на-
бросился Евтушенко: «Как ты 
можешь? Поддерживаешь ок-
купантов Афганистана?!»

Я объяснил ему, что в дан-
ном случае мы имеем дело со 
следующей ситуацией. «Люди 
с положением - такие, как 
вы, - ответил я, - могут своих 
детей от армии «отмазать», 
а абсолютное большинство 
обычных людей - нет. И в 1979 
году никто их не спрашивал, 
правая там война, непра-
вая, хотят ли они туда идти 
воевать. Но они имеют на 
общение с искусством такое 
же право, как и те, «отмазан-
ные», мальчики».

- Что ответил поэт?
- Промолчал. Довольно 

трудно объяснить, что война 
- это не только черное и бе-
лое. Это основные цвета, но 
не все: там целая палитра. 
Там не только смерть и кровь, 
там живут люди. Случаются 
свадьбы, слышны песни. И 
Василии Теркины не пере-
велись. Поэтому мое чувство 
долга - как гражданина, как 
артиста, как врача, как офи-
цера, как человека - требует 
от меня дать людям песни, 
если им они требуются. Я не-
навижу войну, но пока мои 
песни нужны нашим бойцам, 
нашим офицерам, я всегда 
готов их им спеть. Они заслу-
живают их не меньше, чем по-
пивающие кофеек беззабот-
ные юноши обеих столиц.

Людмила АНДРЕЕВА

В ГОСТЯХ
У «СМЕНЫ»

Александр РОЗЕНБАУМ: 
«Все, что требуется нашим 

ветеранам, - забота окружающих»
Знаменитый певец мечтает, чтобы у каждого фронтовика 

были добрые люди поблизости
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находился госпиталь, и мы, 
ребята, спустя годы отыскали 
огромное количествоо людей, 
которые в этом госпитале за-
лечивали раны. Это меня так 

сателя в ответ: «А«  вы над чем 
работаете?» А он говорит: 
«Пишу, понимаешь, роман о 
Древней Руси!»

- В отличие от недоволь-

«Я буду петь в «Октябрьском» 
каждое 9 Мая до тех пор, пока 
не случится одного из трех: 
или власти запретят (чего я не жду 
в данный момент), или я умру, 
или врачи из больницы не отпустят. 
Во всех остальных случаях, 
даже с переломанной ногой, 
в этот день я приду и буду выступать 
перед ветеранами».

Для Розенбаума 
военная тема - 
главная 
не только 
в песнях, 
но и в жизни
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Коллекторов поставили вне закона

За должников вступился Роспотребнадзор

Банк лопнул, деньги спаслись
Корреспондент «Смены» остался доволен работой системы страхования вкладов

ЕСЛИ кто думает, что 
главный санитарный врач 
страны и глава Роспотреб-
надзора Геннадий Онищен-
ко борется только с «Боржо-
ми» и свиным гриппом, то 
он сильно ошибается. Еще 
Онищенко ведет настоя-
щую войну с коллекторски-
ми агентствами. Совсем 
недавно крупный чиновник 
своими высказываниями 
фактически поставил про-
фессиональных выбива-
телей долгов вне закона, 
заявив, что коллекторы ра-
ботают в полностью непра-
вовом поле. И общаться с 
ними, а тем более отдавать 
долги люди, естествен-
но, не должны. Неужели и 
вправду не должны?

Забудьте 
о банковской 

тайне
Какое вообще дело Они-

щенко до коллекторов? Ока-
зывается, Роспотребнадзор 
по закону должен защищать 
права потребителей. В том 
числе и граждан, неосмотри-
тельно взявших кредиты. Та-
ковых, кстати, опять становит-
ся все больше и больше. На-
род перестал бояться кризиса 
и вновь решил начать жить на 
широкую ногу. Если в 2009-м 
кредитов в стране было взято 
примерно на 2,5 триллиона 
рублей, то в 2010 году сум-
ма займов в России соста-
вила около четырех триллио-

нов рублей! Естественно, не 
все реально рассчитывают 
свои силы, просрочка растет 
и сейчас составляет более 
семи процентов. То есть речь 
идет о «скромной» сумме 
примерно в триста миллиар-
дов рублей. Одни банки не 
могут выбить деньги у клиен-
тов, другие просто не хотят 
этим особо заморачиваться. 
Вот и продают плохие долги 
коллекторам.

Но только имеют ли они на 
это право? Онищенко уверен, 

что нет.
- Мы придерживаемся по-

зиции, что передача банками 
обязательств физического 
лица коллекторским агент-
ствам является грубым на-
рушением российского зако-
нодательства, - заявил глава 
Роспотребнадзора.

Понять позицию Геннадия 
Григорьевича можно: поло-
жение проблемного заемщи-
ка после передачи его долга 
коллекторам существенно 
ухудшается. Должники банка 

вообще юридически пере-
стают быть потребителями, 
то есть Онищенко уже не 
может защищать их права и 
предъявлять претензии к кол-
лекторам. Поэтому, считает 
он, переуступка прав требо-
ваний по кредитам должна 
осуществ ляться только с со-
гласия должника - так, кста-
ти, предусмотрено и Граж-
данским кодексом. Еще один 
аргумент Роспотребнадзора 
- при передаче долгов нару-
шается банковская тайна, все 
данные о заемщике разгла-
шаются посторонним лицам, 
а те используют их как забла-
горассудится.

Впрочем, банки и коллек-
торы тоже оперируют в своих 
доводах статьями Граждан-
ского кодекса - уже други-
ми. И все по-своему правы, 
поскольку сфера выбивания 
долгов нынче в нашей стране 
действительно «серая», пол-
ная противоречий.

Удары 
табуреткой 

и бейсбольными 
битами

- Безусловно, назрело при-
нятие закона о коллекторской 
деятельности, - заявил в бе-
седе со «Сменой» руководи-
тель аналитического управ-
ления УК «Доходъ» Всеволод 
Лобов. - Сомневаюсь, что 
этот закон запретит банкам 
продажу плохих долгов. Бан-
ки могут продавать их кому 
угодно, к примеру мне, а я 
уже буду вправе требовать 
свои деньги. Но, конечно же, 
эта сфера явно нуждается в 
регулировании. Коллекторы 

ведь тоже бывают разные, в 
том числе и «черные». Встре-
чаются и вопиющие случаи. 
Поэтому необходимо, чтобы 
должников оградили от неза-
конных действий. В частно-
сти, от запугиваний и от звон-
ков посреди ночи.

Кстати, о вопиющих слу-
чаях. Некоторые коллекторы 
действительно совсем рас-
поясались. Недавно директо-
ра коллекторского агентства 
из Тулы приговорили к пят-
надцати годам строгого ре-
жима за то, что вместе с по-
мощником он табуреткой вы-
бивал долг у закованной в на-
ручники жертвы. А для пущей 
убедительности эти бесприн-
ципные коллекторы еще и вы-
стрелили должнику в грудь 
из травматического оружия. 
Другого должника, уже в 
Междуреченске, коллекторы 
насмерть забили бейсболь-
ными битами - суд дал им по 
восемь лет лишения свободы.

Такие преступления, конеч-
но, чрезвычайно редки, но 
запугивание и телефонный 
терроризм, постоянное дав-
ление на должника, его род-
ных, близких и сослуживцев 
входит в арсенал многих кол-
лекторов. И их за такие дей-
ствия никто не сажает и даже 
не штрафует. Так что прав 
Онищенко, прав - запугивани-
ям пора положить конец. А по 
поводу аргументов банкиров, 
что в случае принятия строго-
го к ним и коллекторам закона 
проценты по кредитам попол-
зут верх, так, может, это и к 
лучшему. Ведь тогда большо-
му числу российских граждан 
придется задуматься и начать 
жить по средствам.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

РОССИЙСКАЯ система 
страхования банковских 
вкладов почти идеальна 
на бумаге, но насколько 
она эффективна в реаль-
ности? Можно ли вернуть 
свои кровные деньги без 
проволочек и серьезной 
нервотрепки? Корреспон-
денту «Смены» довелось 
испытать данную систему 
на прочность лично, после 
отзыва лицензии у Соцгор-
банка. Несмотря на весь-
ма неприятный повод для 
знакомства, впечатления 
остались самые положи-
тельные.

СРАЗУ признаюсь, полно-
стью сохранить нервные 
клетки не удалось. Слухи о 
проблемах у данного банка 
ходили несколько месяцев, 
кто-то поддался панике и за-
брал свои деньги досрочно. 
С потерей всех процентов. А 
18 апреля лицензию отозва-
ли. Лопнувший банк, кстати, 

был довольно крупным, и вы-
платы его вкладчикам оце-
нили в рекордные 5 - 6 мил-
лиардов рублей. Это только 
вносило дополнительную 
нервозность - я представлял 
себя в бушующей толпе та-
ких же несчастных.

Но сейчас на дворе не лихие 
девяностые. Представители 
Ассоциации по страхованию 
вкладов на своем сайте сра-
зу же попросили граждан не 
беспокоиться за сбереже-
ния, а вскоре проинформи-
ровали, что деньги станут от-
давать через банк «ВТБ24» с 
28 апреля. За день до начала 
выплат выяснилось: в Питере 
для этого будут использова-
ны три конкретных отделе-
ния. Вообще-то в самом АСВ 
не рекомендуют обращаться 
за возмещением в первый 
же день. Дабы избежать су-
матохи. Однако уже утром 
28 апреля я вошел в одно из 
указанных отделений. Ни-
какой суеты и длинных оче-
редей. На входе работница 
банка, узнав о цели визита, 
выдала номерок в электрон-
ную очередь и вежливо по-
просила чуть подождать. А 

минут через десять за мое 
дело взялась финансовый 
консультант Алла. Когда Алла 
узнала, что требуемая сумма 
меньше гарантируемых го-
сударством 700 тысяч руб-
лей, она вздохнула с явным 
облегчением. Поняла, что 
обойдется без скандала.

- Пока состоятельные 
вкладчики Соцгорбанка не 
приходили, но знаю, что в Пи-
тере они есть. Естественно, 

настроение у них не самое 
хорошее. Поскольку они если 
и получат свыше 700 тысяч, 
то не скоро, - заметила моя 
собеседница и попросила па-
спорт. Больше никаких доку-
ментов, даже договора вкла-
да, не потребовалось, как, 
впрочем, и собственноручно 
написанного заявления. Его 
уже в заполненном виде рас-
печатала сотрудница, оста-
валось только подписать. 

Конечно, без предложений 
стать клиентом именно их 
банка, завести депозит, карту 
или перевести пенсионные 
накопления не обошлось (по 
статистике, немало граждан, 
пришедших за страховкой, 
оставляют средства в банке-
агенте), но мой вежливый от-
каз обиды не вызвал.

Поскольку в памятке АСВ 
написано, что после подачи 
заявления срок выдачи воз-
мещения может составлять 
три дня, я спросил: «Когда 
прийти за деньгами?» И был 
приятно удивлен ответом: 
«Вы можете получить их пря-
мо сейчас». На счет начисли-
ли не только основную сум-
му вклада, но и проценты за 
все дни до отзыва лицензии. 
Всего в отделении я пробыл 
около часа и вышел вполне 
довольный АСВ. Выбор не-
правильного банка обошелся 
малой кровью - потерянными 
процентами всего лишь за 
десять дней и куда меньшим, 
чем я предполагал, поте-
рянным временем. Система 
действительно работает.

Константин МАЛИНИН
Рисунок Игоря КИЙКО

ИСПЫТАНО
НА СЕБЕ

КРЕДИТ
НЕДОВЕРИЯ

Бравые молодцы коллекторы иногда выбивают долги битой
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Премьера
«Портрет с дождем»

9 мая
МДТ - Театр Европы

ОЧЕРЕДНАЯ премьера в МДТ должна удивить 
поклонников этого театра - пьес Александра Во-
лодина они здесь еще не видели. И вдруг Лев 
Додин, которому всегда были ближе Шекспир и 
Чехов, обращается к творчеству ленинградского 
лирика Володина, причем даже не к полноценной 
пьесе, а к сценарию - если кто помнит, в 70-х вы-
шел на экраны одноименный фильм с Галиной 
Польских в главной роли. В МДТ героиню, отно-
сящуюся к категории женщин, легко входящих в 
горящую избу, но не способных наладить личную 
жизнь, играет Татьяна Шестакова.

Выставка
«Звезды и светила 

Терри О’Нила»
До 29 мая

Государственный центр 
фотографии

БРИТАНСКИЙ фотограф Терри О’Нил снимал 
всех мировых звезд с начала 60-х до наших дней. 
При этом «гордым» именем «папарацци» назвать 
его язык не повернется - О’Нил фотохудожник в 
самом высоком смысле этого слова. Потому-то те 
самые звезды - от актеров и музыкантов до поли-
тиков - снимались у него много и охотно. Вот эти, 
ставшие уже легендарными, снимки мы и увидим 
на выставке.

Концерт
Группа Scorpions

12 мая
Ледовый дворец

ВЕТЕРАН хард-рока - немецкая группа Scorpions 
едет в наш город в рамках прощального турне. 
По крайней мере, так было заявлено его органи-
заторами. А западные звезды обычно свое слово 
держат - прощальное значит прощальное. Так что, 
может, мы действительно в последний раз увидим 
и услышим бодрых рокеров, творческий путь кото-
рых длится почти пять десятилетий. И что самое 
главное - кураж у ветеранов совсем как у начина-
ющих.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Они жили в кадре, 
они на самом деле 

сражались за Родину»
Деятели искусства назвали «Смене» 

свои любимые фильмы о войне

Принц 
и нищие

Почему всю страну заставили 
смотреть королевскую свадьбу?

НАКАНУНЕ Дня Победы 
знаменитые артисты, пев-
цы и художники рассказа-
ли «Смене» о своих самых 
любимых фильмах, посвя-
щенных Великой Отече-
ственной войне.

Фронтовики 
снимали 

правдиво
Актриса и телеведущая Та-

тьяна Веденеева единствен-
ным переворачивающим 
душу фильмом о Великой 
Оте чественной войне считает 
«Они сражались за Родину».

- Его съемки проходили в 
тех краях, где я родилась, - 
рассказала «Смене» Татьяна 
Вениаминовна. - Я видела, 
как строили декоративные де-
ревни, как их потом взрывали. 
Но совсем не декоративно, а 
по-настоящему сыграли свои 
роли Василий Шукшин, Вя-
чеслав Тихонов, Георгий Бур-
ков. Они жили в кадре, они на 
самом деле сражались за Ро-
дину. Наверное, именно по-
этому фильм получился такой 
неистовый и искренний.

Певец Сергей Захаров и 
артист Евгений Дятлов при-
соединились к мнению Веде-
неевой: их любимая картина о 
войне - тоже «Они сражались 
за Родину».

Взволнованно об этом же 
фильме Сергея Бондарчука, 
снятом к 30-летию Победы, 
рассказала «Смене» и певица 
Людмила Сенчина:

- Потрясающее кино! Му-
рашки по коже бегут. Мне это 
очень близко, потому что мой 
папа пришел с войны изра-
ненный и недолго прожил на 
этом свете, отдав все силы 
и здоровье Родине. А самый 
достоверный, самый душев-
ный в этом фильме - Юрий 
Никулин. Он ведь фронтовик. 

И вообще советские фильмы 
очень достоверно передают 
атмосферу - многие артисты, 
сценаристы, режиссеры и 
операторы сами воевали и по-
казывали будничность и воз-
вышенность народного под-
вига с полным пониманием.

«Какие 
открытые лица, 

какие ясные 
глаза!»

Актер Михаил Светин и ху-
дожник Дмитрий Шагин луч-
шим фильмом о войне на-
звали картину «Два бойца». 
Однако если для Светина эта 
картина - самая-самая, то у 
Шагина есть еще и другие 
любимые - «На войне как на 
войне», «Щит и меч».

Сразу три фильма о войне 
в числе любимых назвал Сер-
гей Мигицко - «А зори здесь 
тихие», «В бой идут одни ста-
рики», «Хроника пикирующе-
го бомбардировщика».

- Я с детства люблю кино о 

войне, - признался «Смене» 
Сергей Григорьевич. - У меня 
отец и дед воевали, дома ча-
сто звучали фронтовые исто-
рии...

А вот актриса Лариса Луп-
пиан считает непревзойден-
ным шедевром «Балладу о 
солдате». Певице Ирине Бо-
гачевой нравятся все роли 
Михаила Ульянова в военных 
фильмах и особенно в кино-
эпопее «Освобождение», где 
народный артист играет мар-
шала Жукова.

Как всегда эмоционально и 
радостно поделился со «Сме-
ной» своим мнением певец 
Василий Герелло, горячий по-
клонник кинофильма «В бой 
идут одни старики»:

- Это такой пронзительный 
фильм! Удивительно чисто и 
душевно спеты песни - и рус-
ские, и украинские. А какие 
открытые лица, какие ясные 
глаза - такие и были у поко-
ления победителей, у наших 
отцов и дедов, умевших и по-
веселиться красиво, и жизни 
не пожалеть ради Отечества!

Людмила АНДРЕЕВА

ЧТО-ТО происходит в на-
шем телевизионном ко-
ролевстве - какие-то внут-
ренние течения вдруг ме-
няют свое направление и 
выносят к зрителям нечто 
странное, то, что увидеть 
они и не рассчитывали, по 
крайней мере в таких под-
робностях.

БУКВАЛЬНО на днях, на-
пример, вся страна имела 
счастье лицезреть бракосо-
четание английского принца 
Уильяма и девушки, как было 
сказано в довольно косно-
язычном закадровом коммен-
тарии, «из простой, но бога-
той семьи» (что само по себе, 
по российским понятиям, две 
вещи несовместимые) Кейт 
Миддлтон.

И с одной стороны, ничего 
плохого в этом нет. Свадьба 
испокон веков была собы-
тием публичным, тем более 
королевская. Всем ведь лю-
бопытно узнать, кому нынче 
достаются принцы и как вооб-
ще эти принцы выглядят. Как 
выяснилось, принцы выглядят 
вполне достойно, так же как и 
все их ближайшие родствен-
ники. Особенно порадовал 

дедушка жениха герцог Эдин-
бургский, у которого, кажет-
ся, всегда хорошее настро-
ение, и младший брат Гарри, 
очень похожий на двоечника и 
хулигана.

В общем, так как своих цар-
ственных особ у нас ликвиди-
ровали и женить всей стра-
ной, а заодно и получить по 
этому поводу дополнитель-
ный выходной, мы не можем, 
то оставалось порадоваться 
за английских. Но на эту ра-
дость вполне бы хватило ми-
нут десяти - такой небольшой 
новостной репортажик. Не 
тут-то было! Свадьбу принца 
нам демонстрировали в те-
чение суток несколько раз: 
в прямом эфире, в записи, в 
повторе и так далее. С утра до 
глубокой ночи, по всем цент-
ральным и не очень каналам.

Соответственно, у всех 
здравомыслящих людей воз-
ник вопрос: что это было? 
Массовое помешательство 
телевизионных работников 
или - чем не предположение? 
- проплаченный заказ отсижи-
вающихся в Лондоне опаль-
ных российских олигархов?

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

ОТКРОВЕНИЯ

Фильм «Они сражались за Родину» наши собеседники назвали 
самым достоверным и самым душевным



НА ГРЯДУЩЕЙ неделе в 
немецком Дюссельдор-
фе состоится музыкаль-
ный конкурс «Евровиде-
ние-2011», на котором Рос-
сию представит Алексей 
Воробьев (по месту «изго-
товления» его иногда на-
зывают «тульским пряни-
ком») с песней «Get You». 
Надеяться, будто «пряник» 
окажется настолько вкус-
ным для публики, что ему 
удастся повторить триумф 
Димы Билана, мягко гово-
ря, не стоит. Но и изжоги 
нет повода опасаться. По 
всей видимости, Воробье-
ву уготована роль закуски 
к чаю. Главными же блю-
дами на шоу станут совсем 
другие.

СПОРЫ о том, самого ли 
достойного кандидата от-
правил Первый канал поко-
рять «Евровидение», причем 
без народного голосования 
и какого-либо другого отбо-
ра, не утихают до сих пор. Но 
сейчас уже не время спорить. 
Во-первых, при общем гло-
бальном кризисе российской 
эстрады непонятно, кто бы 
мог стать более достойным. 
Во-вторых, как говорится и 
поется, пусть и на «Евровиде-
нии», «ставки сделаны, став-
ки поздно менять». Наконец, 
в-третьих, спорна не только 
персона самого Воробьева, 
но и та песня, что придумал 
для него знаменитый продю-
сер RedOne, которого Алек-
сей называет просто Рэд.

Песня-то неплоха, но по-
ложение дел таково, что на 
нынешнем конкурсе пред-
ставлены песни и посиль-
нее. Вообще какой-то не-
ожиданный прорыв случился 
на «Евровидении»: то ли все 
вдруг почему-то захотели 
выиграть, то ли Европейский 
вещательный союз решил 
поднять рейтинг своего де-
тища, но качество песен в 
целом в разы выше прошло-
годних, позапрошлогодних 
и позапозапрошлогодних. 
Да и ранг исполнителей под-
нялся. Воробьев же, пусть и с 
гениальным продюсером, все 
равно остался Воробьевым. 
Впрочем, нет. Выступать он 
будет под псевдонимом Alex 
Sparrow (Алекс Воробей)...

Ну Воробей так Воробей. 
Странно, конечно, что рос-
сийский представитель вы-
бирает себе американский 
псевдоним, а Первый канал, 

отечественный вещатель кон-
курса, против этого никак не 
возражает, ну да бог с ними. 
Лишь бы Воробей чирикал как 
надо. Но и с чириканьем, как 
выясняется, возникли опре-
деленные сложности.

Изначально разработан-
ный сценарий выступления 
Sparrow в итоге был признан 
негодным даже Рэдом. При 
подготовке многочислен-
ных спецэффектов не учли 
особенность телевизионной 
картинки. Потому в самый по-
следний момент постановку 
шоу пришлось перекраивать. 
Вот что в ней точно останет-
ся - так это акробатические 
номера в исполнении самого 
Воробья. Наша «птица» уме-
ет не только петь, но и сальто 
делать. Но тут ведь как: кому - 
скрипка, а кому  и сальто.

Впрочем, для выхода в фи-
нал конкурса (Воробьеву из-
за прошлогоднего провала 
Петра Налича придется стар-
товать с полуфинала) сальто 
точно будет достаточно. Ну а 
дальше... В победу Алексея 
на «Евровидении» верят толь-
ко 6 процентов россиян. И мы 
верить не будем. Мы просто 
выпьем чаю. С тульским пря-
ником.

Антон ШЕВЦОВ
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Представлять Россию будет «паренек из Тулы»

«Я не смог бы собрать 
деньги на продюсера»

Алексей Воробьев гордится тем, 
то RedOne сам захотел с ним работать

ПРЕДСТАВЛЯЮЩИЙ Рос-
сию на «Евровидении» Алек-
сей Воробьев уже больше 
недели находится в Дюс-
сельдорфе, где и пройдет 
конкурс. Он пребывает в от-
личном настроении и 14 мая 
готов покорить телезрите-
лей своим выступлением. 
«Смена» публикует фраг-
мент интервью, которое Во-
робьев дал накануне нашим 
коллегам с немецкой радио-
станции Deutsche Welle.

Проба сил
- Признайтесь, Алексей, 

рассчитываете на победу?
- По крайней мере, сделаю 

все от меня зависящее, чтобы 
получить максимальное коли-
чество голосов европейских 
телезрителей. Я представлю 
красивую песню «Get You», 
которая должна понравить-
ся слушателям. Собственно, 
многие уже с ней знакомы, и 
отзывы самые благоприят-
ные.

- Многие рассматривают 
«Евровидение» как трам-
плин для продолжения ка-
рьеры, а вы?

- Разные бывают ситуации. 
Одни приезжают на «Евро-
видение» уже на пике своей 
карьеры, а после конкурса у 
них все начинает понемнож-
ку катиться вниз. Но это явно 
не мой случай. Другие меч-
тают использовать шоу, что-
бы подписать какой-нибудь 

выгодный контракт и найти 
себе продюсера. Но и это не 
мой случай - я уже давно под-
писал контракт, и у меня есть 
продюсер. Поэтому для меня 
«Евровидение» - просто се-
рьезная проба сил. Не секрет, 
что я и раньше пытался про-
биться на конкурс, но не про-
ходил отбор.

В очереди 
за Дженнифер 

Лопес
- Нынче вы получили воз-

можность представлять 
Россию на «Евровидении» 
во многом благодаря про-
дюсеру RedOne. Так по 
крайней мере считают 
очень многие. Пригласить 
в вашу команду всемирную 
знаменитость стоило нема-
лых денег?

- Все совсем не так. Мне в 
определенном смысле по-
счастливилось, что RedOne 
стал моим продюсером. А 
«Евровидение» - лишь один 
фрагмент нашего с ним со-
трудничества. И потом, та-
кого человека невозможно 
просто взять и купить. Это тот 
редкий случай, когда никаких 
русских денег не хватило бы 
на то, чтобы заплатить Рэду. 
Поверьте, он очень богатый 
человек, и заинтересовать 
его финансово крайне слож-
но. Один час его работы стоит 
дороже, чем у некоторых год. 
Я в жизни не собрал бы столь-
ко денег. Представьте себе 
ситуацию. Мы с ним работаем 
в студии, и тут Рэд говорит: 

«Леша, подожди часок, ко мне 
Дженнифер Лопес пришла». А 
потом приходит Лайонел Рич-
чи, и я подожду еще часок... 
Вот так за час человек дела-
ет себе имя и деньги. Разве я 
могу составить конкуренцию 
Лопес? Так что предлагать 
Рэду какие-то деньги за тру-
ды с пареньком из Тулы было 
абсолютно бессмысленно. 
Это ему почему-то захоте-
лось работать со мной.

Уровень 
конкурса 

стал выше
- Кто, на ваш взгляд, яв-

ляется фаворитом нынеш-
него «Евровидения»?

- Конечно, в первую оче-
редь это британская группа 
«Блю». Она уже достаточно 
популярна в Европе, имеет 
постоянную аудиторию, кото-
рая непременно за нее прого-
лосует. Даже у меня в айподе 
есть две их песни. Но есть и 
другие претенденты на побе-
ду. Очень хорошая песня у ре-
бят из Латвии, потрясающий 
голос у девочки из Австрии...

- А стоило ли второй год 
подряд выступать на «Ев-
ровидении» певице Лене, 
выигравшей конкурс в про-
шлый раз?

- Положа руку на сердце, 
у Лены немного шансов по-
вторить прошлогодний успех. 
Да, она отличная девушка, но 
назвать шикарной ее новую 
песню не могу.

Максим ТАЛАНОВ,
Дюссельдорф

«Воробей» умеет 
не только 
чирикать

Российский участник 
песенного конкурса 

исполнит на сцене сальто

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Странно, 
конечно, что 
российский 
представитель 
выбирает себе 
американский 
псевдоним, 
а Первый канал, 
отечественный 
вещатель 
конкурса, 
против этого 
никак 
не возражает, 
ну да бог 
с ними. Лишь 
бы Воробей 
чирикал как 
надо. Но и 
с чириканьем, 
как выясняется, 
возникли 
определенные 
сложности.

Накануне «Евровидения»

СПОЕМ!
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Как мясник 

стал шоуменом
Ведущий «Евровидения» 

Штефан Рааб 
лично искал в Германии 
музыкальные таланты

Футболистов 
подвинули 
ради песен

На организацию шоу потратили 
23 миллиона евро

Парни, в общем, неплохие, 
но немного голубые

«Смена» представляет фаворитов 
«Евровидения-2011»

ТРУДНО поверить, но этот 
человек в Германии извес-
тен даже больше, чем,
например, футболисты 
национальной сборной и 
многие продвинутые осо-
бы местного политическо-
го олимпа. Зовут нашего 
героя Штефан Рааб. Само-
му популярному ведущему 
на всем немецком телеви-
дении доверили провести 
и «Евровидение».

НЕВЕРОЯТНО забавные 
гримасы Рааба лично мне 

приходилось видеть на теле-
экране чаще, чем я имел честь 
бывать в Германии. Включишь 
там телевизор, а Штефан уже 
и ждет тебя. Вместе со сво-
ей неповторимой мимикой и 
весьма тонким юмором, по-
рой понятным даже тем, кто 
не владеет немецким.

На протяжении многих лет 
ведущий музыкальных про-
грамм Рааб лично занимался 
организацией национального 
немецкого отборочного кон-
курса «Евровидение».

- Он даже лично искал му-
зыкальные таланты по всей 
Германии! - рассказала кор-
респонденту «Смены» Кристи 
Фогтс, одно время работав-
шая с ним на германском те-
леканале Viva. - И представь-
те себе, находил. Да, он их 
активно лоббировал в своих 
программах, косвенно агити-
руя немцев сделать «правиль-
ный выбор» при всенародном 
музыкальном голосовании. И 
народ его слушал. Мне кажет-
ся, что любой политик мечта-
ет, чтобы Рааб стал его пиар-
щиком...

Самое же любопытное в 
биографии Штефана то, что 
сразу по окончании школы он 
пошел в... мясники. Хорошо 
все-таки, что однажды понял: 
развлекать людей у него по-
лучается лучше, чем делать 
колбасу. 14 мая несостояв-
шийся мясник Рааб будет 
развлекать нас с вами...

Максим ТАЛАНОВ,
Дюссельдорф

ПЕВИЦА Лена Майер-
Ландрут, или просто Лена, 
выигравшая «Евровиде-
ние» в 2010 году, привезла 
популярнейший конкурс в 
Германию. Вообще-то не 
каждой стране под силу 
его организовать, уж боль-
но велики затраты. Тем не 
менее немцы не жалеют о 
потраченных средствах.

БОЛЕЕ того, за место про-
ведения «Евровидения» в 
свое время развернулась 
нешуточная борьба между 
Дюссельдорфом, Ганнове-
ром, Гамбургом и Берлином. 
В итоге победила столица. 
Правда, не всей Германии, а 

земли Северный Рейн - Вест-
фалия.

Денег действительно ушло 
много. Национальное теле-
видение потратило примерно 
12 миллионов евро. Еще 3,8 
миллиона перечислил Евро-
пейский вещательный союз. 
Общая же сумма расходов на 
«Евровидение-2011» - около 
23 миллионов. В нее вошло в 
том числе и переоборудова-
ние футбольного стадиона, 
на котором играет местная 
команда «Фортуна» - ее еще 
полтора месяца назад попро-
сили освободить помещение. 
И пусть для «Фортуны» обо-
рудовали временную арену, 
ситуация для помешанной на 
футболе Германии неслыхан-
ная - спорт номер один усту-
пил музыке!

Максим ТАЛАНОВ,
Дюссельдорф

Великобритания - 
группа «Blue»

ОДИН из основателей песенного конкурса 
«Евровидение», побеждавший на нем аж пять 
раз, долгое время находился в тени. 60-е, 
когда фурор на «Евровидении» производили 
Лулу и Сэнди Шоу, так же далеки, как Земля 
от Солнца. Да и последний успех британцев 
также относится к прош лому веку, когда в 
1997 году первое место неожиданно доста-
лось безвестной прежде команде «Katrina & 
The Waves».

С тех пор на берегах Туманного Альбиона к 
главному европейскому песенному конкурсу 
относились откровенно снисходительно, по-
сылая на него исключительно сомнительные 
таланты из далеких деревень. И вот Вели-
кобритания возвращается в обойму фаво-
ритов. Впервые за долгие десятилетия она 
будет представлена успешной и популяр-
нейшей группой «Blue» (в дословном пере-
воде - «Голубые», в английском молодежном 
сленге - «Непристойные» или «Свободные»). 
Этот бойзбэнд изначально занимался лишь 
перепевкой песен Элтона Джона, который, 
собственно, и занимался пиаром группы. 
Более того, порой становился пятым, пре-
вращая квартет в квинтет. Потом группа рас-
падалась, вновь образовывалась, но тень 
Элтона Джона сопровождала ребят всегда. 
В Дюссельдорфе они исполнят песню «I can» 
(«Я могу»). Что ж, эти действительно могут...

Франция - 
Амори Вассили

ФРАНЦУЗЫ, как ни странно, не выигрыва-
ли на «Евровидении» еще дольше британцев 
- с 1977 года, когда успех сопутствовал Мари 
Мириам. Да, куда позднее был триумф фран-
цузского песенного языка благодаря непо-
вторимой Селин Дион, но она представляла 
Швейцарию. Ну а настоящая французская 
звезда Патрисия Каас, выступавшая совсем 
недавно, не вписалась в формат шоу.

Впишется ли в него Амори Вассили, у ко-
торого есть и пристойная песня «Мечтаю», и 
более чем пристойный голос? «По силе го-
лоса и манере исполнения Амори очень на-
поминает Николая Баскова, - считает не кто-
нибудь, а сам Филипп Бедросович Киркоров. 
- Только француз похудее». На взгляд «Сме-
ны», шансы на победу любимчика Киркорова 
напрямую зависят от того, сможет ли «па-
рень похудее» представить сильное именно 
шоу - одной песни маловато будет...

Азербайджан - 
Нигяр Джамал 
и Эльдар Гасымов

СУЩЕСТВУЕТ мнение, что шансы на пер-
вое место в этом конкурсе есть только у той 
страны, которая способна принять конкурс 
у себя. По сути так и есть. Отчасти по этой 
причине представители Азербайджана, вхо-
дившие в число фаворитов на двух предыду-
щих шоу, оставались ни с чем. По сведени-
ям «Смены», руководство Азербайджана не 
предоставляло соответствующих гарантий 
организаторам «Евровидения».

И вот ситуация изменилась - Баку готов 
провести конкурс. Кстати, если в позапрош-
лый раз Азербайджан посылал на конкурс 
женственного мальчика, а в прошлый - слиш-
ком восточную девочку, то на сей раз най-
дена гармония: в Германии выступит дуэт, 
состоящий из мужчины и женщины, правда 
женщина - Нигяр Джамал - проживает не в 
Азербайджане, а в Англии. Песня же у них до-
статочно красивая и мелодичная.

Ирландия - 
группа «Jedward»

В КОНЦЕ 80-х и первой половине 90-х Ир-
ландии на «Евровидении» просто не было 
равных. Было даже ощущение, что лучшие 
европейские исполнители родом именно от-
туда. Но потом наступила тишина, которую 
собирается нарушить дуэт «Jedward».

Парочка особ мужского пола исполнит 
песню под совсем не мужским названием 
«Помада». Только бы не красились прямо на 
сцене, а так это, пожалуй, самая энергичная 
композиция из тех, что будут представлены 
на конкурсе, и она способна произвести фу-
рор.

Максим ТАЛАНОВ

ХИТ-ПАРАД

ВСЕ СРЕДСТВА 
ХОРОШИ

Так кто же выиграет?

КОТИРОВКИ БУКМЕКЕРОВ

Великобритания   5/1

Франция   5/1

Азербайджан   8/1

Эстония   9/1

Россия 20/1

ЛИЦО 
ЭФИРА

Улыбчивый Штефан 
очень популярен в ФРГ
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НОВЫЙ главный тренер 
армейцев Милош Ржига, 
договорившись с питер-
ским клубом, отправился 
отдохнуть в родную Чехию. 
Но сейчас вновь находится 
в самой гуще событий, на 
чемпионате мира в Брати-
славе. Думает, естествен-
но, теперь только о СКА. 

- Как проходили ваши пе-
реговоры с питерским клу-
бом?

- Довольно просто. Конечно, 
мною интересовались и дру-
гие клубы КХЛ, однако именно 
СКА проявил наиболее пред-
метный интерес. К тому же до-
вольно быстро нашли общий 
язык. За несколько встреч с 

председателем Совета дирек-
торов СКА Александром Мед-
ведевым мы обсудили общую 
стратегию развития команды, 
кандидатуры моих ассистен-
тов, ситуацию с игроками и 
возможности для усиления, а 
также непосредственно мой 
контракт. Медведев тогда под-
черкнул, что все договорен-
ности останутся в силе, даже 
если на его место придет 
другой человек. Не поставил 
сразу подписи под соглаше-
нием. Но поскольку мы дали 
друг другу слово, бумажная 
волокита не имела особого 
значения. Приход в СКА с его 
огромными возможностями - 
для меня новый вызов. Очень 
хочется добиться с армейца-
ми успехов.

- На сколько рассчитан 
контракт?

- На два года, с возможно-
стью продления еще на один 
сезон. 

- Останутся ли в команде 
тренеры Владимир Юрзи-
нов и Сергей Черкас, помо-
гавшие Вацлаву Сикоре?

- Пока могу сказать опре-
деленно, что моим помощни-
ком будет Андрей Потайчук, 
работавший в «Атланте». С 
теми, кто трудился в питер-
ском клубе до меня, хочу сна-
чала лично познакомиться, 
понять их функции, обсудить 
перспективы совместной де-
ятельности и только потом 
окончательно сформировать 
тренерский штаб. 

- А кого из игроков хотели 
бы видеть в СКА? 

- У меня уже есть приблизи-
тельный список хоккеистов, 
но конкретное обсуждение 

персоналий с руководством 
клуба еще только предстоит. 

- Фанаты СКА крайне не-
гативно отнеслись к ваше-
му назначению. Вы в курсе, 
что они даже свиную голову 
в знак протеста у клубного 
офиса положили?

- Нет, ничего не знаю об 
этом. Постараюсь ответить 
на их выпады не словами, а 
своей работой в Петербурге. 
Не стану отрицать, говорил, 
что «Спартак» навсегда оста-
нется в моем сердце. И не со-
бираюсь отказываться от сво-
их слов. То же самое, кстати, 
относится и к «Атланту». По-
скольку я всегда отдаю все-
го себя команде, в которой 
работаю. Надеюсь, СКА тоже 
навсегда останется в моем 
сердце. 

Константин МАЛИНИН

Спорт6 мая 2011 года32
ПРОШЛЫЙ хоккейный 

сезон в КХЛ показал, что 
команде звезд под назва-
нием СКА ну никак не обой-
тись без тренера-звезды. 
Выбор пал на 52-летнего 
Милоша Ржигу, рейтинг 
которого взлетел до небес 
после выхода с мытищин-
ским «Атлантом» в финал 
Кубка Гагарина-2010/11. К 
тому же чех в последние 
годы превратился в злого 
гения СКА. А если не мо-
жешь одолеть противника, 
надо, как известно, сде-
лать его своим союзником.

Чем хорош
Нынче модно ставить Ржигу 

в пример тренерам-неудач-
никам. Вот вы, мол, товари-
щи, стоите на скамеечке как 
каменные истуканы, ничего 
не меняете и, как следствие, 
проигрываете. Молча. А пан 
Милош выигрывает. При этом 
скачет у  бортика как угоре-
лый. Шумит, кричит, рожицы 
корчит, фонтанирует энерги-
ей и тем самым помогает сво-
им подопечным завестись и 
переломить ход почти любого 
поединка. И ведь все верно, в 
плане фантастической энер-
гетики, так называемого уме-
ния вести игру Ржиге в КХЛ 
нет равных. Он - прекрасный 
мотиватор, ролевая модель 
тренера для плей-офф, спо-
собного выжать из команды 
110 процентов ее возможно-
стей в самый важный момент. 
Благодаря чему дважды под-
ряд вывел довольно скром-
ный по составу «Спартак» 
в плей-офф, а в нынешнем 
сезоне с «Атлантом» прошел 
сначала СКА, а затем и яро-
славский «Локомотив». 

Еще одно достоинство чеха 
- умение находить контакт с 
хоккеистами, создавать пра-
вильный микроклимат. Так, 
голкипер «Атланта» Констан-
тин Барулин рассказал, что 
при всей своей экспрессив-
ности Милош никогда не по-
вышал голоса на игроков в 
раздевалке. Умудряясь да-
вать им мощный заряд пози-
тива, который команда потом 
выплескивала на льду. При-
чем свой задор и запал Ржига 

умело совмещает с прагма-
тичным подходом к хоккею, 
любит и умеет при необходи-
мости строго и без изысков 
сыграть на результат. 

Он не такой отъявленный 
демократ, как Айван Занат-
та, но и отнюдь не диктатор 
вроде Вацлава Сикоры. Авто-
ритетен, способен к компро-
миссам и вдобавок тонкий 
психолог. Еще один большой 
плюс Ржиги по сравнению, 
скажем, с кандидатами из 
Северной Америки, он до-
сконально знаком с КХЛ, ее 
клубами и играющими у нас 
хоккеистами. Так что ему не 

потребуется много времени 
на адаптацию. 

Чем плох
Получается, Ржига идеа-

лен? Конечно же, нет. При 
всех своих несомненных плю-
сах Милош не лишен и ми-
нусов. Прежде всего, имидж 
имиджем, а больших побед 
в его тренерской карьере по 
сути и нет. Только два титу-
ла чемпионов Словакии. Да 
и авторитет Ржиги-тренера в 
глазах суперзвезд не так вы-
сок.  Хоккеисты средней руки, 
возможно, смотрят ему в рот, 

а вот очень-очень больших 
мастеров импульсивная ма-
нера наставника, напротив, 
порой даже раздражает. Хо-
дят легенды о склоках Ржиги 
в раздевалке «Спартака» со 
знаменитым вратарем До-
миником Гашеком, по слухам 
приведших к отставке Мило-
ша минувшей осенью с поста 
главного тренера «Спартака». 
А ведь в СКА ярких личностей 
с характером куда больше. 
Могут, значит, при желании и 
съесть. 

К тому же у чеха совершен-
но нет опыта работы в супер-
клубах. И непонятно, насколь-

ко он хорош под давлением. 
Когда победы над сильными 
соперниками воспринимают-
ся не как чудо, а как обычная 
рутина, зато на каждом пора-
жении общественность кон-
центрирует все свое внима-
ние. А журналисты и эксперты  
при критике не стесняются 
в выражениях. Кроме того, 
спартаковское прошлое Ржи-
ги изначально создало вокруг 
его персоны негативный фон. 
Какому главному тренеру по-
нравится, когда фанаты будут 
освистывать его даже после 
побед любимой команды. 
Обидно, знаете ли...

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ШАЙ-БУ! Милош ты наш
СКА возглавит противоречивый наставник

У армейцев -
новый 

председатель
ПРЕЗИДЕНТ КХЛ Алек-

сандр Медведев покинул 
пост председателя Совета 
директоров СКА. Еще после 
вылета питерской команды в 
четвертьфинале Кубка Гага-
рина Александр Иванович не 
исключил этот вариант раз-
вития событий. Так в итоге 
и произошло. Тем не менее 
Медведев останется в клубе 
в должности заместителя но-
вого председателя Совета ди-
ректоров, коим стал Геннадий 
Тимченко. 58-летний уроже-
нец Ленинграда Тимченко, по 
версии Forbes, занимает 26-е 
место в рейтинге самых бога-
тых людей России - с состоя-
нием 5,5 миллиарда долларов. 
«Для меня огромная честь 
- возглавить наш хоккейный 
клуб СКА. Санкт-Петербург 
- мой родной город, и я с дет-
ства являюсь страстным хок-
кейным болельщиком», - рас-
сказал Тимченко.

В ТЕМУ

Сумеет ли энергичный Ржига привести СКА к Кубку Гагарина?

Милош легко согласился 
на переезд в Петербург

«Я бросил себе новый вызов»
Милош Ржига надеется, что армейцы также найдут место в его сердце

БЛИЦИНТЕРВЬЮ



В СЛОВАКИИ на хок-
кейном чемпионате мира 
сборная России очень бы-
стро загнала себя в угол. 
Хватило всего двух мат-
чей - справедливого по-
ражения от Германии и до 
неприличия вымученной 
победы над словенцами. 
К счастью, затем коман-
де Вячеслава Быкова уда-
лось-таки отодвинуться от 
края пропасти и сохранить 
хорошие шансы на выход 
в четвертьфинал. Но впа-
дать в эйфорию явно преж-
девременно. Поскольку ка-
чество игры национальной 
сборной по-прежнему вы-
зывает много вопросов. 

Проблема 
на проблеме

Атмосферу вокруг и, глав-
ное, внутри российской дру-
жины накануне ЧМ сложно 
было назвать хорошей. Анд-
рей Назаров, тренировавший 
сборную, пока Быков и его ас-
систент Игорь Захаркин бра-
ли с «Салаватом» Кубок Гага-
рина, вдруг был разжалован в 
скауты. Такой обиды молодой 
наставник не стерпел, гром-
ко, со скандалом покинул рас-
положение команды прямо 
накануне ЧМ. Странным по-
казалось многим и решение 
главного тренера сборной не 
брать в Братиславу одного из 
лучших голкиперов НХЛ Илью 
Брызгалова, а центрфорвард 
«Нью-Йорк Рейнджерс» Ар-
тем Анисимов, сославшись 
на плохое физическое состо-
яние, отказался приезжать 
сам. 

Между тем с центральны-
ми нападающими в сборной 
нынешнего созыва большие 
проб лемы. После травмы 

колена Алексея Терещенко 
(к счастью, она не столь се-
рьезна, и Алексей еще дол-
жен вый ти в Словакии на лед) 
ситуация стала почти крити-
ческой. К тому же пропускал 
тренировки и испытывал про-
блемы со здоровьем в Бра-
тиславе еще и Сергей Зино-
вьев. И все это на фоне общей 
нервозности и безуспешных 
поисков оптимальных соче-
таний и сбалансированной 
игры. Все это, мягко говоря, 
настораживало. 

Спасибо 
любимчикам

Накануне ЧМ Захаркин уве-
рял общественность, что ко-
манда будет набирать ход 
постепенно и выйдет на пик 
формы к матчам плей-офф. 
На первый взгляд все более 
чем логично - турнир длит-
ся целых 17 дней, а для топ-
команд все самое важное 
начинается только со стадии 
четвертьфиналов, то есть 
за три-четыре дня до фина-
ла, намеченного на 15 мая. 
Следовательно, рвать жилы 
на максимуме возможно-
стей в стартовых поединках 
не только не обязательно, но 
даже и нежелательно. Мож-
но ведь не рассчитать силы 
и устать. Поэтому в теории 
невз рачная игра с немцами 
не должна была особо пугать. 
Но все равно испугала. А еще 
больше поводов для беспо-
койства выдал поединок со 
словенцами, в котором сбор-
ная России устроила у своих 
ворот проходной двор и едва 
не уступила завзятым аутсай-
дерам. Причем в случае не-
удачи команда Быкова имела 
все шансы отправиться в уте-
шительный турнир, бороться 
не за медали, а с позором за 
выживание. 

Хуже всего - ощущения, что 
наши могут в любой момент 
прибавить, не возникало, 

игра команды выглядела от-
нюдь не монолитно, а лоскут-
но. Поединок со словаками 
тоже был почти как последний 
бой, выход в квалификацион-
ный раунд с нулем очков зна-
чил потерю в трех последую-
щих матчах права на ошиб-
ку. А заодно бы еще усилил
нервозность внутри коллекти-
ва. И надо признать, россия-
не опять не впечатлили. Даже 
находились на грани провала. 
После детской ошибки гол-
кипера Евгения Набокова, 
приведшей к замене его на 
Константина Барулина, они 
уступали в счете. И вновь 
сбились на индивидуальные 
действия. К счастью, этих 
действий хватило - классный 
матч провел Илья Ковальчук, 
а решающую шайбу забросил 
капитан Алексей Морозов. 
Два любимчика Быкова дали 
своему наставнику возмож-
ность перевести дух. 

Глядишь, и все остальные 
прибавят, а перед плей-офф 
сборную усилит Александр 
Овечкин, вылетевший со сво-
им «Вашингтоном» из Кубка 
Стэнли. Да и Павел Дацюк, 
судя по всему, на подходе. 
Надеемся, что тогда уж рос-
сияне заиграют так, как и по-
ложено призерам четырех по-
следних чемпионатов мира. 

Сергей ПОДУШКИН
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ИГРЫ 
НА ВЫЖИВАНИЕ

Против символа 
«мяса»

Новый наставник 
вызвал решительные протесты 

у фанатов армейцев

КАК БЫ ни выступал СКА 
при Ржиге, завоевать сим-
патии фанатов армейского 
клуба чешскому тренеру 
будет практически невоз-
можно. Ведь пан Милош 
почти три года рулил са-
мым непримиримым со-
перником СКА - москов-
ским «Спартаком». Болель-
щики питерского клуба 
еще до назначения Ржиги 
написали тогда еще пред-
седателю Совета директо-
ров СКА Александру Мед-
ведеву открытое письмо, а 
после подписания контрак-
та трое активистов поло-
жили под окнами клубного 
офиса настоящую свиную 
голову и проскандировали: 
«Только СКА! И только без 
Ржиги!» О причинах лютой 
ненависти к чеху и будущих 
акциях протеста «Смене» 
рассказал один из автори-
тетных фанатов армейцев. 

- ПОНИМАЕТЕ, среди на-
ших нет вообще ни одного 
человека, кто приветствовал 
приход Ржиги или хотя бы 
остался равнодушным к это-
му событию. Все фанаты СКА 
единодушно и категорически 
против. Мы прекрасно пони-
маем: спорт стал професси-
ональным, игроки и тренеры 
часто меняют команды. По-
этому ничего не имели даже 
против Федора Канарейкина, 
который играл в семидесятых 
за «Спартак» и тренировал эту 
команду на рубеже веков. Но 
как хоккеист он больше вре-
мени посвятил «Крыльям Со-
ветов», а в качестве настав-
ника много где работал. И не 
обладает в отличие от Ржиги 
репутацией живого символа 

«мяса». В то время как Ми-
лош всегда подчеркивал свое 
трепетное отношение к столь 
ненавистному нам «Спарта-
ку», клялся ему в вечной люб-
ви. Так что более сильного 
оскорб ления моих чувств как 
фаната СКА и представить 
невозможно, хуже только рас-
формирование команды. 

После нашего открытого 
письма против Ржиги Медве-
дев сам инициировал встре-
чу. Мы пообщались, но обе 
стороны остались при своих. 
Я и мои товарищи надеялись 
до последнего, что разговоры 
о приглашении чеха только 
пиар, но, увы, худшие про-
гнозы оправдались. С нашим 
мнением решили не считать-
ся. Конечно, фанатов СКА 
куда меньше, чем фанатов 
«Зенита», и наши возможно-
сти ограничены. Однако мы 
все равно не собираемся без-
молвствовать. Сейчас жалею, 
что несколько лет назад про-
игнорировали приход в ко-
манду из «Спартака» Максима 
Рыбина: будь наша реакция 
жестче - глядишь, сейчас не 
появился бы Ржига. 

Акция со свиной головой 
под окнами клубного офиса 
задумана и осуществлена не 
централизованно, а отдель-
ными активистами. Но я ее 
только приветствую. В следу-
ющем сезоне болеть против 
СКА мы не будем, однако на-
верняка придумаем какие-ни-
будь кричалки против нового 
тренера. Он товарищ эмо-
циональный, рассчитываем, 
удастся его поддавить, сбить 
с настроя. В общем, сделать 
так, чтобы сам захотел уйти. 
Надеюсь, пути-дорожки СКА 
и Ржиги разойдутся уже где-
нибудь в ноябре. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СКАНДАЛ

Чемпионат мира. Пред-
варительный турнир. Груп-
па А. Россия - Германия - 0:2, 
Россия - Словения - 6:4, Рос-
сия - Словакия - 4:3. 

Квалификационный турнир. 
Матч Россия - Дания завер-
шился в ночь с четверга на 
пятницу. 8 мая. 18.15. Россия 
- Чехия. 9 мая. 18.15. Россия - 
Финляндия. 

Положение команд (пос-
ле 2 матчей). 1. Чехия - 6 оч-
ков. 2. Германия - 6. 3. Фин-
ляндия - 3. 4. Россия - 3. 5. 
Словакия - 0. 6. Дания - 0. 

РЕЗУЛЬТАТ

Фанаты не оставят в покое чешского тренера

В шаге от края 
пропасти

Сборная России по хоккею начала чемпионат 
мира хуже, чем ожидалось 

Удачная замена вратаря в матче со Словакией избавила россиян от нервотрепки



ЭТО только может по-
казаться, что для Игоря 
Шпильбанда штамповать 
медали своих многочис-
ленных учеников уже во-
шло в привычку. Как при-
знался корреспонденту 
«Смены» самый успешный 
тренер в современных 
танцах на льду, привык он 
только… много работать.

- Как вы, Игорь, относи-
тесь к разговорам о том, 
что вы, изначально россий-
ский тренер, воспитываете 
только заокеанских чемпи-
онов?

- Начнем с того, что я слиш-
ком давно перебрался в Аме-
рику и именно там состоялся 
как успешный тренер. Не до-

бейся я этих успехов, никто 
бы и не ревновал меня к не-
российским фигуристам. Ну 
и потом вплоть до определен-
ного времени ко мне никто из 
российских функционеров не 
обращался с просьбами по-
мочь родным танцам. Отдель-
ные фигуристы, было дело, 
даже занимались в моей груп-
пе. Кстати, среди них была и 
Алена Ильиных. Как раз в тот 
период, когда распался их 
дуэт с Никитой Кацалаповым. 
Но с новым партнером не сло-
жилось…

- Сейчас, когда дуэт 
Ильиных - Кацалапов вос-
соединился, вы видите у 
него перспективы?

- Вижу, и очень большие. И 
Алена, и Никита - талантли-
вые фигуристы. И главное, 
достойные друг друга. Но мое 
дело - подготовить другую 
российскую пару. Яна Хохло-
ва с Федором Андреевым уже 

в следующем сезоне должны 
составить конкуренцию как 
Ильиных с Кацалаповым, так 
и другим ведущим европей-
ским танцорам.

- Ключевое слово «евро-
пейским»…

- Нужно двигаться, как гово-
рится, «степ бай степ». Спер-
ва европейским, потом вый-
дем и на мировой уровень.

- Вы считаете, кто-то спо-
собен достичь уровня ду-
этов Мэрил Дэвис - Чарли 
Уайта и Тессы Вирту - Скот-
та Мойера? 

- Если много и усердно рабо-
тать, то ничего невозможного 
нет. Хотя, конечно, сегодня ка-
надская и американская пары 
заметно превосходят осталь-
ных. Теперь к ним подтянулись 
и Майя с Алексом Шибутани. 
Мы с Мариной Зуевой можем 
гордиться, что все три наших 
дуэта заняли весь пьедестал 
на чемпионате мира. Прежде 

такое удавалось только совет-
ским тренерам.

- Кстати, а вы себя при-
числяете к российским тре-
нерам или все же к амери-
канским?

- Школа-то у меня абсо-
лютно точно советско-рос-
сийская. Да и те же Вирту с 
Мойером признаются, что в 
их стиле катания очень много 
именно от российской школы. 
Собственно, по-другому быть 
и не могло…

- В этом сезоне в танцах 
произошли радикальные 
изменения в правилах: 
вместо оригинального и 
обязательного танца фигу-
ристы исполняют одну ко-
роткую программу…

- Ничего плохого в этом не 
вижу. Фигурное катание не 
должно стоять на месте. Те-
перь как бы обязательный та-
нец включен в оригинальный. 
То есть два вида программы 

совместили. Да, пришлось 
перекраивать тренировочный 
процесс, но работа была до-
статочно интересной.

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Москва - Санкт-Петербург
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Шпильбанду 
есть чем гордиться

СЕРЕБРЯНЫМИ меда-
лями Татьяны Волосожар 
и Максима Транькова и 
бронзовой Артура Гачин-
ского российские заслуги 
на чемпионате мира по фи-
гурному катанию в Москве, 
на беглый взгляд, и огра-
ничились. Но если сфоку-
сировать зрение, то нельзя 
не отметить и блестящее 
выступление Алены Леоно-
вой, которую отделили от 
пьедестала лишь десятые 
балла. А если вооружить-
ся очками, то можно раз-
глядеть российский след и 
в японском триумфе Мики 
Андо, тренирующейся у 
гениального Николая Мо-
розова. Наконец, с лупой 
российские заслуги видны 
даже в танцах. Герои наше-
го времени олимпийские 
чемпионы канадцы Тес-
са Вирту - Скотт Мойер и 
американцы Мэрил Дэвис 
- Чарли Уайт выпущены на 
фигурном «заводе» в Де-
тройте, которым заправ-
ляют коренные москвичи 
Игорь Шпильбанд и Мари-
на Зуева.

Разные 
конвейеры

Впрочем, лупа нынче не в 
моде. А потому приходится 
констатировать очевидный 
факт: отечественное танце-
вальное «фигуростроение» 
очень сильно отстало от де-
тройтского. Выступление в 
произвольной программе 
чемпионата мира Екатерины 
Бобровой и Дмитрия Соло-
вьева, умудрившихся запу-
таться не только в твизлах, 
но и в правилах, напоминало 
прогревание мотора дав-
но снятого с производства 
«Москвича». Ну а очень пер-
спективные и, вне всяких со-
мнений, талантливые Елена 
Ильиных с Никитой Кацала-
повым пока только находятся 
в стадии сборки. Учитывая 
юный возраст и потенциально 

высокую скорость скольже-
ния, вероятно, «Лады Мару-
си»…

Ну а «Дженерал Шпиль-
банд» в тренерском тандеме 
с «Зуевой Моторс» выпуска-
ют преимущественно «Кадил-
лаки». Попадаются, конечно, 
иногда и «Шевроле» китай-
ской сборки, типа брата с 
сестрой Шибутани, но соби-

рали их строго по лицензии и 
под контролем Шпильбанда. 
Ну а «Кадиллак» на «Москви-
че» не обгонишь…

О Боге 
и упорстве

Когда на льду Вирту - Мой-
ер и Дэвис - Уайт, вообще за-

бываешь о каких-то баллах и 
местах. Просто смотришь за 
их танцевальными чудесами с 
открытым ртом, восхищаясь и 
наслаждаясь. Кто из них силь-
нее - канадцы или американ-
цы? Да никто. Две равные по 
классу великолепные пары, 
каковых не было с эпохи Ок-
саны Грищук и Евгения Пла-
това, если вообще возможно 

сравнивать представителей 
разных фигурных эпох. Рав-
ные, но при том совершенно 
разные. 

Вирту и Мойер - танцоры 
от природы, от Бога, каждое 
их движение буквально про-
питано вдохновением. Дэвис 
и Уайт - танцоры, достигшие 
своего нынешнего уровня за 
счет невероятного упорства 
и желания. Да, больше руко-
плещут Богу и природе, но 
иногда, как в Москве, все же 
выигрывает точность и чет-
кость. Современные танцы на 
льду - это еще и математика. 

Хохлову - 
на линию!

Есть ли хоть один шанс у на-
ших «Москвичей» и «Жигулей» 
преобразиться к Олимпиаде 
в Сочи и составить конкурен-
цию «Кадиллакам»? В данный 
конкретный момент кажется, 
что нет ни одного. Если только 
«Кадиллаки» не снимут с про-
изводства! Кстати, что удиви-
тельно, представители канад-
ской модели уверяют, будто 
Вирту - Мойер в Сочи не со-
бираются, хотя это как мини-
мум странно - ведь родились 
они в 1987 и 1989 годах соот-
ветственно. Новенькие. Впро-
чем, может, еще передумают. 
К тому же американская мо-
дель на олимпийском салоне 
точно будет представлена…

Есть, конечно, интересный, 
уже реализуемый вариант - 
отправить наши разработки 
на модернизацию в Детройт. 
Недавно образованный дуэт 
Яна Хохлова - Федор Андре-
ев уже находится в масте-
ровитых руках Шпильбанда, 
уверенного в радужных пер-
спективах «новой линии». Ну 
а Александр Жулин, которого 
сразу по окончании чемпио-
ната мира бросили чемпионы 
Европы французы Натали Пе-
шала и Фабиан Бурза, верит 
в свою «Марусю». То бишь 
в Лену. Ну и в Никиту. Когда 
сильно веришь, можно очень 
далеко уехать…

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Москва - Санкт-Петербург

Фото Reuters

МАСТЕР 
НА ВСЕ РУКИ «Дженерал 

Шпильбанд»
Столицей мировых танцев на льду 

стал Детройт

Катание Тессы Вирту и Скотта Мойера вызывает восхищение

«Школа у меня советская»
Игорь Шпильбанд начал готовить и российских фигуристов
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Что позволено Каролине, 

не позволено Алене
Леонова блестяще выступила на чемпионате мира в Москве

МОГЛА ли еще какая-ни-
будь страна организовать, 
причем на очень высоком 
уровне, чемпионат мира по 
фигурному катанию всего 
лишь за три с гаком неде-
ли? Честно говоря, не уве-
рен. Если оценивать мос-
ковский турнир по старой  
доброй шестибалльной 
фигурной системе, то как 
минимум «5,8» он честно 
заслужил. Одну десятую 
скинем за отсутствие ан-
шлагов даже на самых рей-
тинговых видах програм-
мы, еще одну - за содер-
жание урн возле ледовой 
арены «Мегаспорт».

Честно, но не 
по-домашнему
Никогда не догадаетесь, что 

именно выбрасывали рос-
сийские болельщики. Нацио-
нальные российские флаги! 
По окончании соревнований 
в каждой второй урне кра-
совались десятки бумажных 
триколоров. Какие воспитан-
ные люди, да? Не швыряли на 
асфальт флажки, с которыми 
только что патриотично бо-
лели на трибунах, а аккуратно 
сваливали их в специально 
отведенные для мусора ме-
ста.  

Что касается мест фигур-
ных, то, увы, не добралась до 
«бронзы» Алена Леонова. Да, 
изначально от Алены никакой 
медали никто и не ожидал. Но 
после столь шикарного про-
ката…

Перед началом женской 
произвольной программы 
удалось поговорить с Ириной 
Слуцкой, знающей о деви-
чьем фигурном счастье, ну и 
о несчастье тоже, почти все. 
Ирина порадовала тем, что 
отлично выглядит, и выразила 
опасения относительно спо-
собности наших современных 
див справиться с «домашним» 
прессом:

- Крайне тяжело, прежде 
всего психологически, вы-
ступать на своем льду, когда и 
болельщики, и функционеры 
ждут от тебя заоблачных ре-
зультатов.  

Вообще-то история боль-
шинства фигурных чемпио-
натов доказывает, что родные 
стены обычно только помога-
ют. И не в том смысле, что на 
своем льду своими становят-
ся даже судьи. Просто допол-
нительная ответственность 
мобилизует спортсменов, вот 
и все. Так, собственно, про-
изошло и в Москве. Ни Гачин-
ского, ни Татьяну Волосожар 
с Максимом Траньковым су-
дьи не тянули - они завоевали 
медали исключительно своим 
ледовым трудом.

Да и Леонову, таки спра-
вившуюся с тем самым прес-
сом, о котором говорила 
Слуцкая, судьи не обделили 

- выдали ей ровно столько 
баллов, сколько заслужила. 
Да, не накинули чуток «по-
домашнему», но Алена сегод-
ня - пока еще не Каролина. 
Это итальянке Костнер мож-
но простить за былые заслу-
ги маленькие погрешности, а 
порой и большие грехи, а по-
тому… все по-честному.  

С психологом 
за пазухой

Но для Леоновой четвертое 
место на чемпионате мира - 
это все равно гигантский шаг 
вперед. Она ведь действи-
тельно сильно изменилась за 
последнее время, сделав но-
вую прическу, подкорректи-

ровав имидж. Короткая и про-
извольная программы гармо-
нируют как друг с дружкой, 
так и с обликом фигуристки 
- развеселые такие, озорные. 
Ну и уверенность в собствен-
ных силах пришла, пусть и при 
помощи психолога Геннадия 
Горбунова.

- Многие, в том числе Ва-
лентин Писеев, скептически 
относились к нашему реше-
нию - привлечь психолога, - 
рассказывает тренер нашей 
фигуристки Алла Пятова. - Но, 
как видите, есть результат.

Примечательно, что к услу-

гам того же Горбунова при-
бегла другая питерская фи-
гуристка - Ксения Макарова, 
хотя со стороны и не скажешь, 
что у нее имелись какие-то 
психологические проблемы. 
Впрочем, они, конечно, мог-
ли и появиться, ведь в конце 
прошлого года Ксения сме-
нила не только тренера, но 
и страну проживания, пере-
ехав из Америки от Виктора 
Петренко в Россию к Евгению 
Рукавицыну. 

Что изменилось? Смотря за 
какой период. По сравнению 
с прошлым годом Макарова 

особо не прибавила. По срав-
нению с чемпионатом Европы 
в Берне куда более целост-
ной стала произвольная про-
грамма, другое дело, что в 
Москве не удалось ее чисто 
исполнить. И вряд ли здесь 
во всем виновата психология. 
Как, кстати, и недавняя трав-
ма бедра. 

-  Дело не в бедре, хотя оно 
болит, - считает Евгений Ру-
кавицын. - На мой взгляд, от-
рицательную роль сыграл по-
следний стартовый номер в 
сильнейшей разминке. Ждать 
очень тяжело.  Ждать, когда 
все вокруг шумят, Ксюша ока-
залась не готова.

От добра добро
Может, тренер и прав - ему 

виднее. Кстати, продолжится 
ли сотрудничество Макаро-
вой и Рукавицына, он не про-
яснил. Сказал, что, мол, не 
обсуждали. Пока что Ксения 
улетела на отдых к родителям 
в Америку, где ей существо-
вать куда комфортнее, чем в 
России. Да и тренироваться, 
если честно, тоже. 

Вот кому точно не пошла на 
пользу смена наставника, так 
это олимпийской чемпионке 
кореянке Ю-На Ким. Взяла и 
пошла искать добро от доб-
ра. Не то чтобы нашла зло, 
но Ким потеряла ту легкость, 
с которой обыгрывала всех с 
закрытыми глазами. Да, она 
по-прежнему прыгает трой-
ной аксель, что не под силу 
другим девушкам, и летает 
ласточкой не хуже, чем не-
когда легендарная Мишель 
Кван. Только уже без коро-
левского величия. А потому 
золотая медаль чемпионата 
мира уже в который раз до-
сталась… Николаю Морозо-
ву! За последние лет восемь, 
наверное, не было ни одного 
турнира, на котором бы не 
выигрывал кто-то из его уче-
ников. 

На сей раз победила его 
японская гордость Мики 
Андо. Другое дело, сами 
японцы по обыкновению рас-
считывали на Мао Асадо, но 
та откровенно провалила этот 
турнир от и до. Впрочем, глав-
ное, что на этом чемпионате 
Страна восходящего солнца 
без «золота» не осталась…

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Москва - Санкт-Петербург

Фото Reuters

ЖЕНСКОЕ 
СЧАСТЬЕ

Алена сменила имидж

Фигурное катание. Чем-
пионат мира. Женщины. 1. 
Мики Андо (Япония). 2. Ю-На 
Ким (Корея). 3. Каролина 
Костнер (Италия). 4. Алена 
Леонова (Россия)… 7. Ксения 
Макарова (Россия)… Танцы. 
1. Мэрил Дэвис - Чарли Уайт 
(США). 2. Тесса Вирту - Скотт 
Мойер (Канада). 3. Майя Шу-
бутани - Алекс Шубутани 
(США)… 5. Екатерина Бобро-
ва - Дмитрий Соловьев (Рос-
сия)… 10. Елена Ильиных - 
Никита Кацалапов (Россия)…

РЕЗУЛЬТАТ

Итоги чемпионата мира-2011

СЕСТРАМ ПО СЕРЬГАМ

Страна З С Б Всего

Япония 1 1 0 2

Канада 1 1 0 2

США 1 0 1 2

Германия 1 0 0 1

Россия 0 1 1 2

Южная Корея 0 1 0 1

Италия 0 0 1 1

Китай 0 0 1 1

Для Леоновой 
четвертое 
место 
на чемпионате 
мира - 
это все равно 
гигантский 
шаг вперед.



ЧЕСТНО говоря, нынеш-
нее лидерство «Зенита» 
в Премьер-лиге выгля-
дит удивительным и даже 
странным. Поскольку по 
такой игре, как в этом сезо-
не, первого места коман-
да Лучано Спаллетти пока 
объективно не заслужива-
ет и должна благодарить 
конкурентов за ошибки и 
разбазаривание очков. Пи-
терской команде не хвата-
ет «глубины скамейки» из-
за многочисленных травм, 
но это только одна из при-
чин. Поскольку и былой за-
ряженности на борьбу со-
всем не видно. Впрочем, 
в таком игровом и эмоци-
ональном спаде на самом 
деле нет ничего страшного 
- главное, чтобы он не за-
тянулся надолго. Проще 
всего преодолеть трудно-
сти, приобретя-таки квали-
фицированных новичков. 
И помощь в виде внезап-
но обретенного второго 
трансферного окна в чем-
пионате России-2011/12 
окажется как нельзя кста-
ти. 

Высокая, 
высокая трава 
В матчах национального 

чемпионата зенитовцы, если, 
конечно, не считать техни-
ческого поражения от ЦСКА, 
пока не уступили ни разу. Но, 
с другой стороны, и встре-
чались они, за исключением 
армейцев и «Анжи», в основ-
ном с потенциальными аут-
сайдерами или середняками. 
И при этом не демонстриро-
вали  футбола ожидаемого 
качества. Порой голого клас-
са для побед хватало, но во-
просы все равно оставались. 
Даже в выигранной у «Кры-
льев Советов» со счетом 3:0 
встрече питерские футболи-
сты почти весь матч ходили 
по полю пешком, включая 

привычное по сезону-2010 
фирменное ускорение лишь 
на считаные минуты. А в пре-
дыдущей встрече с выходцем 
из первого дивизиона «Крас-
нодаром» такое впечатление, 
что не ускорялись вообще. И 
впервые в нынешнем чемпи-
онате не забили ни единого 
гола. 

Спаллетти по привычке за-
щищал своих футболистов. 
Жаловался на краснодарскую 
жару и высокую траву на поле 
«Кубань». Но бросалось в гла-
за: мотивация куда-то исчез-
ла. Возможно, игроки реши-
ли, что в Премьер-лиге можно 
завоевать «золото» «на одной 
ноге», и мыслями уже в Лиге 
чемпионов. А посадить кого-
то в воспитательных целях на 
лавку Лучано не в состоянии, 
выбор ресурсов-то весьма 
ограничен. Вот и предстоя-
щий поединок с «Локомоти-
вом» пропустят полузащитник 

Роман Широков, восстанов-
ление которого после травмы 
затянулось, а также его кол-
лега по амплуа Сергей Се-
мак и защитники Александр 
Губочан и Фернандо Мейра. 
Про выбывшего очень надол-
го Владимира Быстрова и го-
ворить не приходится. А ведь 
еще несколько футболистов, 
в частности Томаш Губочан и 
Александр Бухаров, пусть и 
выздоровели, оптимальную 
форму не набрали. 

Выбирать 
не придется

В такие моменты Спал-
летти наверняка жалеет, что 
в межсезонье «Зенит» обо-
шелся без серьезных поку-
пок. А в свете анонсирован-
ного ФИФА запрета на два 
трансферных окна в течение 
переходного сезона-2011/12 

ситуация выглядела вдвойне 
непростой. К счастью, в РФС, 
судя по всему, сумели найти 
общий язык с международ-
ными футбольными чиновни-
ками. 

- Мы достигли договорен-
ности, что в нашем чемпио-
нате будут два трансферных 
окна. Ждем лишь официаль-
ную бумагу по этому вопросу, 
- заявил президент РФС Сер-
гей Фурсенко. Вряд ли Сер-
гей Александрович выдал же-
лаемое за действительное, а 
значит, выбирать клубам Пре-
мьер-лиги не придется - по-
купки будут доступны и летом 
2011-го, и зимой 2012-го. Так 
что, глядишь, уже этим летом 
в Питер приедут футболисты 
как минимум уровня Доми-
нико Кришито или Хуана Ма-
нуэля Варгаса. Свежая кровь 
команде явно не повредит.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

ФУТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 7-й ТУР
«Краснодар» - «Зенит» - 

0:0 (0:0). 1 мая. Краснодар. 
Стадион «Кубань». 15 000 
зрителей. Судья: Еськов 
(Москва).

«Краснодар»: Городов, 
Анджелкович, Мартынович, 
Враньеш, Тубич, Татарчук, 
Ерохин (Шипицин, 56), Жоа-
зиньо (Михеев, 71), Кульчий 
(Воробьев, 67), Дринчич, 
Гогниев.

«Зенит»: Малафеев, Аню-
ков, Алвеш, Ломбертс, Губо-
чан, Данни, Зырянов (Фай-
зулин, 87), Хусти (Лазович, 
52), Денисов, Ионов, Кержа-
ков (Бухаров, 69). 

Предупреждены: Гогни-
ев, 12; Тубич, 34; Мартыно-
вич, 45; Анюков, 70; Данни, 
89; Лазович, 90.

Результаты остальных 
матчей: «Локомотив» - «Ку-
бань» - 2:1, «Терек» - «Вол-
га» - 1:0, ЦСКА - «Спартак» 
- 0:1, «Анжи» - «Ростов» - 1:0, 
«Крылья Советов» - «Рубин» 
- 2:2, «Амкар» - «Томь» - 1:2, 
«Спартак-Нальчик» - «Дина-
мо» - 2:3.

Положение команд

Бомбардиры: 1. Лазо-
вич («Зенит») - 5, Голышев 
(«Томь»), Траоре («Кубань»), 
Нобоа («Рубин») - по 3. 

В следующем, 8-м ту-
ре встречаются: 7 мая. 
«Томь» - «Крылья Советов», 
«Кубань» - «Терек», «Волга» 
- «Анжи», «Ростов» - «Спар-
так-Нальчик». 8 мая. «Зенит» 
- «Локомотив», «Динамо» - 
ЦСКА, «Спартак» - «Амкар», 
«Рубин» - «Краснодар». 

Первенство России сре-
ди молодежных составов 

«Краснодар-М» - «Зе-
нит-М» - 1:3.

Гол «Зенита-М»: Матяш, 
69 (с пен.). 

Положение команд. 1. 
«Крылья Советов-М» - 14 (в 7 
матчах). 2. «Томь-М» - 14 (7). 
3. «Локомотив-М» - 14 (7)... 
9. «Зенит-М» - 9 (7).

Второй дивизион
Зона «Запад». «Текстиль-

щик» (Иваново) - «Петро-
трест» - 1:1, «Истра» - «Пет-
ротрест» - 1:2. Положение 
команд. 1. «Днепр» - 10 (в 4 
матчах). 2. «Петротрест» - 10 
(4). 3. «Локомотив-2» - 9 (4). 

Лига чемпионов 
1/2 финала. Ответные мат-

чи. «Барселона» (Испания) - 
«Реал» (Испания) - 1:1 (пер-
вый матч - 2:0), «Манчестер 
Юнайтед» (Англия) - «Шаль-
ке-04» (Германия) - 4:1 (2:0). 

РЕЗУЛЬТАТ

Команда И М О
1 Зенит 7 11 - 6 14

2 Локомотив 7 11 - 7 13

3 Кубань 7 8 - 6 12

4 Анжи 7 6 - 5 12

5 ЦСКА 6 9 - 3 11

6 Динамо 7 11 - 11 11

7 Спартак М 7 5 - 9 10

8 Краснодар 7 5 - 5 10

9 Волга 7 8 - 5 9

10 Рубин 7 7 - 6 9

11 Терек 7 3 - 4 8

12 Томь 7 5 - 8 8

13 Ростов 7 8 - 10 7

14 Крылья Советов 6 4 - 7 6

15 Спартак Нч 7 6 - 10 5

16 Амкар 7 5 - 10 5

Сухина влип в историю
В чемпионате России разразился судейский скандал

НА ДНЯХ в Премьер-лиге 
разразился первый в се-
зоне громкий судейский 
скандал, в эпицентре ко-
торого оказался Станислав 
Сухина. 

ОШИБКИ арбитра из Мала-
ховки кардинальным образом 
повлияли на исход матча шес-
того тура чемпионата страны 
«Анжи» - «Ростов». После чего 
ростовчане потребовали дис-

квалифицировать Сухину по-
жизненно. 

Кто не в курсе: арбитр не 
только назначил в ворота 
«Рос това» необоснованный 
пенальти, с которого Роберто 
Карлос забил победный гол, 
а еще и без особого повода 
удалил ростовчанина Андрея 
Прошина. Инспектор матча 
поставил Сухине «неуд», но 
сам судья свои ошибки даже 
после просмотра видеозапи-
си признать отказался. Мол, 
видел и толчок в штрафной, и 
фол последней надежды. 

Такое поведение судьи 
только раззадорило его оппо-
нентов, которые под лозунгом 
«Так судить нельзя» начали 
добиваться его сурового на-
казания.

- Наш клуб пострадал от 
предвзятости арбитра. Су-
хине не место в российском 
судебном корпусе. Мы хотим, 
чтобы он понес наказание по 
всей строгости, вплоть до по-
жизненного отстранения от 
работы, - заявил генеральный 
директор «Ростова» Олег Ло-
патин. Правда, первые лица 

нашего футбола никакой 
предвзятости не заметили, 
так что Сухина, можно ска-
зать, отделается легким испу-
гом. Разве что матчей в Пре-
мьер-лиге в этом сезоне ему 
в соответствии с кодексом 
доверят обслуживать на два 
меньше, чем планировалось. 
Руководитель департамента 
судейства и инспектирования 
РФС Андрей Будогосский уже 
заявил в четверг, что решение 
по Сухине принято, но закры-
то для прессы.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

АРБИТРАЖ

«Зениту» поможет 
второе окно

Чтобы сохранить лидерство в Премьер-лиге 
питерцам потребуется свежая кровь

Лучано Спаллетти впору самому выходить на поле
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Вольфганг Пихлер сменил гнев на милость

ЖУТКИЙ для биатлон-
ной сборной России се-
зон-2010/11 и провал на до-
машнем чемпионате мира, 
как и ожидалось, привели 
к глобальным изменениям 
в  тренерском штабе наци-
ональной команды. Но без 
сенсаций не обошлось - 
впервые в истории нашего 
биатлона одну из руково-
дящих должностей занял 
иностранец. И ладно бы 
просто зарубежный спе-
циалист, так нет. Старшим 
тренером женской сборной 
назначен немец Вольфганг 
Пихлер. Да-да, тот самый 
человек, еще два года на-
зад в режиме нон-стоп по-
ливавший нашу команду 
отборной словесной гря-
зью и требовавший отстра-
нить ее от международных 
стартов. А теперь тот же 
самый Пихлер должен по-
вести российскую сборную 
к победам, в том числе и на 
Играх-2014 в Сочи. 

На колени 
перед Пихлером

Думаю, поклонникам биат-
лона нет нужды объяснять, 
кто такой этот самый Пих-
лер. И его успехи со сборной 
Швеции, плодотворная рабо-
та с одной из легенд биатло-
на Магдаленой Форсберг, а 
также с нынешними звезда-
ми Хеленой Йонссон и Карин 
Олофссон здесь совершенно 
ни при чем. Поскольку есть в 
биатлонном мире и куда бо-
лее успешные тренеры, чем 
Вольфганг. Но их в России 
почти никто не знает, в от-
личие от шведа. Поскольку 
Пихлер за два последних года 
стал для наших стреляющих 
лыжников костью в горле, 
превратился в фигуру одиоз-
ную и даже отчасти комичную. 

Началось все в феврале 
2009-го, после того как за 

применение допинга на два 
года отстранили Екатери-
ну Юрьеву, Альбину Ахатову 
и Дмитрия Ярошенко. Тогда 
именно Пихлер инициировал 
сбор подписей за отстране-
ние сборной России от чем-
пионата мира за системати-
ческое употребление запре-
щенных препаратов. Затея 
провалилась, однако немец 
не угомонился. Он взахлеб 
рассказывал о неприличном 
жесте со стороны не опознан-
ного им, но явно российского 
спортсмена, о нападении на 
него вице-президента СБР 
(Союза биатлонистов России) 
Дмитрия Алексашина, о пись-
мах со смертельными угроза-
ми, присланных по электрон-
ной почте из нашей страны. 
Отказывался ехать на сорев-
нования в Россию, требуя 
правительственных гарантий 
безопасности. В общем, вел 
себя по меньшей мере экс-
центрично и довольно оскор-
бительно по отношению к 
нашим тренерам и спортсме-
нам. В частности, предложил 
Максиму Чудову приползти к 
нему извиняться на коленях 
за прегрешения российских 
биатлонистов. 

Позже Пихлер немного 
остыл и даже в многочислен-
ных интервью стал утверж-
дать, что лично ничего против 
России не имеет. А ведет себя 
так вызывающе из благих 
побуждений. Правда, в на-
чале прошлого года устроил 
скандальчик при получении 
российской визы в консуль-
стве в Зальцбурге, а в декаб-
ре опять-таки обвинил нашу 
сборную в допинговых пре-
грешениях. 

Хиддинк № 2
И вот на такую неоднознач-

ную личность решили сделать 
ставку в СБР, заключив согла-
шение на три года. Причем, 
по слухам, предложили бас-
нословную по биатлонным 
меркам зарплату, в пять раз 
большую, чем Пихлер полу-

чал в сборной Швеции. «В 
России совершенно новое 
биатлонное руководство, же-
лающее добиться победы в 
Сочи легальными средства-
ми. Наверное, в этом одна из 
причин моего приглашения. 
Они хотели получить в свое 
распоряжение тренера, ко-
торый добивался медалей 
без использования допинга», 
- успел уже заявить немец. 
Пихлер явно чувствует себя 
триумфатором. Хотя как-то 
забывает, что миллиардер 
Михаил Прохоров стал пре-
зидентом СБР почти три года 
назад, а новый главный тре-
нер сборной Валерий Поль-
ховский (Владимир Барна-
шов переведен на должность 
государ ственного тренера, 
где займется в основном чи-
сто административной рабо-
той) возглавлял националь-
ную команду несколько лет 
назад, то есть в самые, по 
прошлым высказываниям не-
мецкого наставника, «допин-
говые» годы. 

Впрочем, сейчас о старых 
обидах и обвинениях стара-
ются не вспоминать. Про-
хоров так и вовсе сравнил 
Пихлера с футбольным «вол-
шебником» Гусом Хиддинком. 
Кстати, между двумя тренера-
ми можно найти и еще кое-что 
общее. В частности, Пихлер 
предпочитает тренировать на 
расстоянии, присылая подо-
печным из дома планы тре-
нировок. Хотя, вероятно, ему 
все же придется бывать со 
сборной России чаще другого 
домоседа - Хиддинка. Крити-
ки называют методы Пихле-
ра устаревшими, подсмот-
ренными еще у наставников 
сборной СССР. Кроме того, 
ссылаются на языковой барь-
ер. Да и общий негативный 
фон в России вокруг этого 
наставника быстро точно не 
исчезнет. Индульгенцию у бо-
лельщиков он получит, только 
если его новые подопечные 
начнут выигрывать медаль за 
медалью. 

Сергей ПОДУШКИН

СТРЕЛЯЛИ!

Закрытое акционерное общество «Ретробалт»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А 

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ЗАО «Ретробалт» сообщает о проведении 26 мая 

2011 г. внеочередного общего собрания акционеров в форме совмест-
ного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение Новой редакции Устава Общества.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Волынский 

пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания в 12.00.
Начало регистрации акционеров в 11.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие во 

внеочередном общем собрании, - 04 мая 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 191186, 

Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по рабочим дням в часы 
работы исполнительного органа Общества с 04 мая 2011 г.  

Регистрация акционеров производится на основании документа, удо-
стоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на основа-
нии документа, удостоверяющего личность, и документа, подтвержда-
ющего полномочия представителя, оформленного в соответствии с за-
конодательством.

Совет директоров

Закрытое акционерное общество «Элемент»
191011, Санкт-Петербург, Невский пр., д. 62, литер А 

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ЗАО «Элемент» сообщает о проведении 26 мая 

2011 г. внеочередного общего собрания акционеров в форме совмест-
ного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение Новой редакции Устава Общества.
Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-Петербург, Невский пр., 

д. 62, литер А.
Начало собрания в 14.00.
Начало регистрации акционеров в 13.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие во 

внеочередном общем собрании, - 04 мая 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 191011, 

Санкт-Петербург, Невский пр., д. 62, литер А, по рабочим дням в часы 
работы исполнительного органа Общества с 04 мая 2011 г.  

Регистрация акционеров производится на основании документа, удо-
стоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на основа-
нии документа, удостоверяющего личность, и документа, подтвержда-
ющего полномочия представителя, оформленного в соответствии с за-
конодательством.

Совет директоров

Закрытое акционерное общество «Санкт-Петербургский учколлектор» 
196135, Санкт-Петербург, пр. Ю. Гагарина, д. 23, т. 373-82-95

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС НА 01.01.2011 г. (сокращ. форма) в тыс. руб.

Бухгалтерская отчетность ЗАО «СПб учколлектор» за 2010 год утверждена решением годового 
общего собрания акционеров 29.04.2011 г. (Протокол № 1).

Генеральный  директор ЗАО «СПб учколлектор»  В. П. Сослюк

Главный бухгалтер ЗАО «СПб учколлектор»  А. А. Суминова

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ ЗА 2010 год (тыс. руб.)

Телефоны рекламного отдела: 
334-27-92, 325-39-94

Оскорбляй и властвуй
Олимпиаду в Сочи нашим биатлонистам 

поможет выиграть человек, 
поливавший их грязью



Петров готов 
к борьбе

ПОСЛЕ подиума в Ав-
стралии на первом же 
Гран-при сезона в «Фор-
муле-1» российский пи-
лот команды «Лотус-Ре-
но» Виталий Петров чуть 
ушел в тень. Но это не 
значит, что он разу чился 
ездить быстро. Уже в 
ближайший уик-энд в 
Турции выборжанин на-
мерен подтвердить свой 
статус топ-пилота. 

КСТАТИ, год назад имен-
но на трассе «Истамбул-
парк» Виталий показал бы-
стрейшее время на круге в 
гонке. Очки, правда, не на-
брал - двукратный чемпион 
мира испанец Фернандо 
Алонсо в борьбе проколол 
ему колесо. 

Петров эффектно ото-
мстил лидеру «Феррари» 
на трассе. Сначала в ноя-
бре прошлого года в Абу-
Даби он не дал испанцу 
себя обогнать, тем самым 
лишив Фернандо шансов 
на титул. А в марте в Мель-
бурне сдержал Алонсо по-
зади себя и добыл первый 
в истории «королевы авто-
спорта» российский поди-
ум в «Ф-1». Вторую гонку, 
в Малайзии, Петров закон-
чил с оторванным из-за вы-
лета рулем. Но в «Форму-
ле-1» ошибки совершают 
порой даже чемпионы. 

Как ни парадоксально, 
девятое место в третьей 
гонке, в Китае, можно за-
писать россиянину только 
в актив. Машина «Лотус-
Рено» в Поднебесной вела 
себя капризно и ехала не 
быстро, что не помешало 
Виталию все равно набрать 
два очка. Теперь же в Ев-
ропе болид «Лотус-Рено» 
получит заметные обнов-
ления и наверняка вновь 
станет конкурентоспо-
собным. А значит, Петров 
вновь сможет сражаться за 
самые высокие места.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

БАСКЕТБОЛИСТЫ питер-
ского «Спартака» упустили 
шанс взять второй трофей 
в сезоне. Кубок Вызова, в 
отличие от Кубка России, 
красно-белым не поко-
рился. Мало того, в бель-
гийском Остенде в рамках 
«Финала четырех» команда 
Цви Шерфа вообще про-
играла оба матча и заняла 
последнее место, а также 
лишилась из-за травмы 
своего лидера - американ-
ского разыгрывающего Па-
трика Беверли. 

- МЫ ехали в Бельгию за по-
бедой, но сыграли максимум 
на 70 процентов своих воз-
можностей. Поэтому винить 
в неудаче можем только себя, 
- самокритично высказался 
Шерф. И тут он прав, если в 
полуфинале Кубка страны в 
Красноярске «Спартак» объ-
ективно выглядел лучше оп-
понентов из Краснодара, то 
в Остенде показал отнюдь не 
лучший свой баскетбол. Ско-
рее, наоборот, плохой, едва 
ли не худший в сезоне. О чем 
свидетельствовала масса 
огрехов в обороне и хаотич-
ные действия в атаке. 

Тот же Беверли во время по-
луфинала находился явно не в 
своей тарелке и вместо того, 
чтобы дирижировать партне-
рами, сбивался на индиви-
дуальные действия, надеясь 
нарваться на фол. А нарвался 
в одном из столкновений на 
травму икроножной мышцы. 
К счастью, по предваритель-
ным прогнозам, повреждение 
не столь серьезно и лечение 
займет всего дней десять. 
Тем не менее домашнюю 
встречу в чемпионате Про-

фессиональной баскетболь-
ной лиги 7 мая против казан-
ского УНИКСа Беверли точно 
пропустит. 

Кстати, мысли о спаде 
«Спартака» навеяла еще 
предшествовавшая «Финалу 
четырех» Кубка Вызова игра 
красно-белых в ПБЛ. Победа 

в Самаре над «Красными кры-
льями» (72:71) не должна ни-
кого вводить в заблуждение: в 
концовке питерцы действова-
ли просто ужасно, разбазарив 
значительное преимущество 
и едва не потеряв жизненно 
важные очки. Почему жизнен-
но важные? Дело в том, что 
«Спартаку» желательно фи-
нишировать в «регулярке» как 
минимум третьим, дабы не 
получить в соперники по чет-
вертьфиналу ЦСКА или «Хим-
ки», с которыми питерцы сей-
час делят третье - пятое ме-
ста. Для этого команде Шер-
фа надо срочно приходить в 
себя после небольшого спада 
и ударно провести четыре за-
ключительных поединка чем-

пионата - помимо УНИКСа 
«Спартак» ждут встречи 12 
мая в гостях с «Локомотивом-
Кубанью», 15 мая в гостях с 
«Нижним Новгородом» и 19 
мая дома с «Енисеем». 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
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Патрик Беверли (справа) выбыл не вовремя

ПОД КОЛЬЦОМ

Сообщение о проведении 
годового общего собрания акционеров

Открытое акционерное общество 
«ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЛИТЕЙНЫЙ»

Место нахождения: 191028, Россия, Санкт-
Петербург, Литейный пр., дом 12.

ОАО «Торговый дом «Литейный» извещает акци-
онеров о проведении годового общего собрания 
акционеров 15 июня 2011 года по адресу: 191028, 
СПб, Литейный пр., дом 12.

Начало собрания в 14.00.
Регистрация участников собрания: с 13 часов 

30 минут.

Повестка дня годового общего собрания акци-
онеров:

1. Избрание членов Счетной комиссии Обще-
ства.

2. Утверждение годового отчета, годовой бух-
галтерской отчетности, счетов прибылей и убытков 

общества за 2010 год, распределение его прибы-
лей и убытков.

3. О выплате годовых дивидендов по итогам ра-
боты за 2010 год.

4. Избрание членов Ревизионной комиссии 
Общества.

5. Утверждение аудитора Общества.
6. Избрание членов Наблюдательного совета 

Общества.
Список лиц, имеющих право на участие в годо-

вом общем собрании акционеров, составляется 
на основании данных реестра акционеров по со-
стоянию на 25 апреля 2011 года.

С материалами собрания можно ознакомиться с 
14 до 17 часов по рабочим дням по адресу: 191028, 
СПб, Литейный пр., дом 12, 2-й этаж.

Председатель 
Наблюдательного совета

ОАО «ТД «Литейный» 
Светлова М. И.

Закрытое акционерное общество 
«Альтаир»

191011, Санкт-Петербург, 
наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ЗАО «Альта-

ир» сообщает о проведении 26 мая 
2011 г. внеочередного общего собрания 
акционеров в форме совместного при-
сутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение Новой редакции Уста-
ва Общества.

Собрание состоится по адресу: 
191011, Санкт-Петербург, наб. канала 
Грибоедова, д. 26, литер А.

Начало собрания в 10.00.
Начало регистрации акционеров в 

09.00.
Дата составления списка акционеров, 

имеющих право на участие во внеоче-
редном общем собрании, - 04 мая 2011 г.

С материалами к собранию можно 
ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 
26, литер А, по рабочим дням в часы ра-
боты исполнительного органа Общества 
с 04 мая 2011 г.  

Регистрация акционеров производит-
ся на основании документа, удостоверя-
ющего личность.

Регистрация представителей акци-
онеров осуществляется на основании 
документа, удостоверяющего лич-
ность, и документа, подтверждающего 
полномочия представителя, оформ-
ленного в соответствии с законода-
тельством.

Совет директоров

ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО
«Морские комплексы и системы плюс»

199034, Санкт-Петербург, 
13-я линия, д. 6 - 8,

офис 43. тел. 325-38-06

Уважаемый акционер!
Наблюдательный совет сообщает Вам о 

том, что годовое общее собрание акцио-
неров Закрытого акционерного общества 
«Морские комплексы и системы плюс» в 
форме собрания (совместного присутствия 
акционеров для обсуждения вопросов по-
вестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование) по итогам ра-
боты за 2010 год состоится 28 мая 2011 г. 
в 12 часов 00 минут по адресу: Санкт-
Петербург, 13-я линия, д. 6 - 8, офис 43.

Регистрация участников начнется в 11 ча-
сов 30 минут.

Список акционеров, имеющих право уча-
ствовать в собрании, составлен на основа-
нии сведений, содержащихся в реестре ак-
ционеров на 29 апреля 2011 года.

С информацией (материалами), предо-
ставляемой акционерам при подготовке 
к проведению собрания, можно ознако-
миться в рабочее время с 29.04.2011 г. по 
28.05.2011 г. по адресу: Санкт-Петербург, 
13-я линия, д. 6 - 8, офис 43. Телефон для 
справок 325-38-02.

Для участия в собрании Вам необходимо 
иметь при себе документ, удостоверяющий 
личность (паспорт или заменяющий его до-
кумент), и настоящее уведомление. Если 

в собрании будет принимать участие Ваш 
представитель, ему необходимо иметь над-
лежащим образом оформленную доверен-
ность на право представлять на собрании 
Ваши интересы.

Повестка дня общего собрания 
акционеров

1. Утверждение порядка ведения общего 
собрания.

2. Избрание секретаря собрания.
3. Утверждение годового отчета Общества 

за 2010 год. 
4. Утверждение годовой бухгалтерской от-

четности, в том числе отчетов о прибылях и 
убытках (счетов прибылей и убытков) Обще-
ства, распределение прибыли, в том числе 
выплата (объявление) дивидендов, и убыт-
ков общества по результатам финансового 
года.

5. Избрание Наблюдательного совета Об-
щества.

6. Об одобрении или о совершении сде-
лок, заключаемых по результатам откры-
тых аукционов в электронной форме на 
электронной торговой площадке «Закрытое 
акционерное общество «Сбербанк - Автома-
тизированная система торгов» (ЗАО «Сбер-
банк - АСТ»).

7. Одобрение сделок с заинтересованно-
стью, которые могут быть совершены в про-
цессе обычной хозяйственной деятельности 
до годового общего собрания по итогам 
2011 года.

Наблюдательный совет
ЗАО «Морские комплексы и системы плюс»

«Спартак» 
не покорил Европу

Питерский клуб остался последним 
в «Финале четырех» Кубка Вызова

Баскетбол. Кубок Вызо-
ва. «Финал четырех». Полу-
финалы. «Спартак» (Россия) 
- «Локомотив-Кубань» (Рос-
сия) - 64:74, КРКА (Словения) 
- «Остенде» (Бельгия) - 79:65. 
Финал. КРКА - «Локомо-
тив-Кубань» - 83:77. Матч за 
третье место. «Остенде» - 
«Спартак» - 94:92 (овертайм).

РЕЗУЛЬТАТ

В Остенде 
«Спартак» 
показал 
едва ли 
не худший 
баскетбол 
в сезоне.



ОВЕН. Возможны пе-
ремены, которые пой-
дут вам на пользу.

ТЕЛЕЦ. Суббота и 
вторник потребуют тер-
пения и внимания.

БЛИЗНЕЦЫ. К поте-
рям и уступкам отнеси-
тесь философски.

РАК. Не торопитесь с 
важными делами, для 
них еще будет время.

ЛЕВ. Отличное время 
для активного отдыха и 
поездок на природу.

ДЕВА. Найдите способ 
уравновесить желания 
и обязанности.

ВЕСЫ. Хорошая неде-
ля для решения карьер-
ных вопросов.

СКОРПИОН. Вас ждет 
удача в поездках, учебе 
и даже спорте.

СТРЕЛЕЦ. С пятницы 
на субботу постарайтесь 
избежать авантюры.

КОЗЕРОГ. Неделя дол-
ж на определить ваши 
приоритеты.

ВОДОЛЕЙ. Денежные 
вопросы сейчас лучше 
не решать.

РЫБЫ. У вас будет до-
статочно незаметных, 
но важных дел.

Агент - разведчику:
- Я тебе передал секрет-

ную информацию. Я - шпи-
он?!

- Что ты! Шпион я. А ты - 
просто предатель...

Как Европейский суд 
издевается 

над здравым 
смыслом

Стр. 3

       

- У нас два состояния чи-
стоты: вся грязь замерзла 
и вся грязь засохла.

- А по весне и осени?
- Так я ж - про чистоту!

Отчего в городе 
так пыльно?

Стр. 4

       

- Вчера видел гонки, 
стрельбу и очаровательных 
девушек!

- Боевик, что ли?
- Нет, женский биатлон!

Кто поможет 
нашей сборной 

на Олимпиаде в Сочи?

Стр. 37
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Важные 
даты недели
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КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Сквош. 

5. Отруб. 7. Клодт. 8. Псина. 9. 
Калиф. 10. Ниоба. 11. Намет. 13. 
Тумак. 16. Цап. 18. Синтез. 19. Ис-
трия. 20. ЮАР. 22. Исток. 25. Чом-
га. 27. Ларра. 28. Берри. 29. Бул-
ка. 30. Кинза. 31. Пьеса. 32. Навоз. 

По вертикали: 2. Косма. 3. 
Шкант. 4. Погода. 5. Откат. 6. Ули-
ца. 11. Несси. 12. Манат. 14. Му-
ром. 15. Кляча. 16. Цзю. 17. Пир. 
21. Афронт. 23. Снедь. 24. Клика. 
25. Чабан. 26. Гокко. 

1

8

11

18

22

28

31

2

23

12

3

7

10

24

27

30

16

20

4

21

17

19

5

9

13

25

29

32

14

6

26

15

По горизонтали: 1. Парная игра в теннис, когда «противником» 
пары является стенка. 5. Участок земли, выделявшийся крестья-
нину в столыпинскую реформу. 7. Автор скульптур на Аничковом 
мосту. 8. Собачий дух. 9. Титул верховного правителя в странах му-
сульманского Востока. 10. В греческой мифологии: дочь Тантала, 
которая окаменела от горя, потеряв детей. 11. Лошадиный галоп 
у казаков. 13. Удар кулаком. 16. ...-царап. 18. Движение мысли 
от частного к общему. 19. Область на Балканах. 20. Государство в 
Африке. 22. Место, где начинается река. 25. Водоплавающая пти-
ца. 27. Персонаж из «Старухи Изергиль». 28. Историческая про-
винция Франции. 29. Хлебец из пшеничной муки. 30. Однолетняя 
трава, приправа. 31. Драматическое произведение. 32. Коровяк.

По вертикали: 2. Французский композитор. 3. Вставной шип 
для соединения частей изделий из древесины. 4. Общая харак-
теристика метеоусловий. 5. Движение орудия после выстрела. 
6. Граница квартала. 11. Шотландское гипотетическое животное. 
12. Деньги Азербайджана. 14. Город во Владимирской области. 
15. Старая, слабая лошадь. 16. Советский боксер-легковес. 17. 
Богатая еда. 21. Публично нанесенное оскорбление. 23. В стари-
ну: пища, еда. 24. Группа людей, объединившихся для достиже-
ния своих корыстных авантюристических или преступных целей. 
25. Пастух овец. 26. Американская птица семейства куриных.

Понедельник, 9 мая Четверг, 12 мая Воскресенье, 15 мая
День +15 День +14 День +10

Ночь +6 Ночь +6 Ночь +1

Давление - 773 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст.

Ветер - северный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 2 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с

Солнце: восход 5.37, заход 22.15 Солнце: восход 5.30, заход 22.22 Солнце: восход 5.22, заход 22.30

Вторник, 10 мая Пятница, 13 мая УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +20 День +18

Ночь +10 Ночь +8

Давление - 770 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - западный, 2 м/с Ветер - юго-западный, 2 м/с

Солнце: восход 5.35, заход 22.17 Солнце: восход 5.27, заход 22.25

Среда, 11 мая Суббота, 14 мая ЗДОРОВЬЕ. Перепады атмо-
сферного давления могут быть 
причиной не лучшего самочув-
ствия метеозависимых людей с 
неустойчивым артериальным дав-
лением, вегето-сосудистой дисто-
нией, стенокардией. 

День +10 День +9

Ночь +2 Ночь +1

Давление - 770 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - северный, 6 м/с Ветер - северный, 6 м/с

Солнце: восход 5.32, заход 22.20 Солнце: восход 5.25, заход 22.27

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

6 МАЯ
 20 лет назад, в 1991 

году, в составе ВВС РФ 
была создана авиацион-
ная группа высшего пило-
тажа «Стрижи».

12 МАЯ
 85 лет назад, в 1926 

году, в Большом зале Ле-
нинградской филармонии 
состоялось исполнение 
дип ломного со чинения 
19-лет него выпус кника Ле-
нин град ской консервато-
рии Д. Д. Шос таковича.

13 МАЯ
 20 лет назад, в 1991 

году, на 8-й сессии Ле-
нинградского городского 
Совета народных депута-
тов было принято решение 
о введении в городе поста 
мэра.

15 МАЯ
 75 лет назад, в 1936 

году, в Москве был от-
крыт Центральный музей 
В. И. Ленина.
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Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Уважаемые 
читатели!

Следующий 
номер газеты 

«Смена» 
выйдет 16 мая.

гроза
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